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СТРАТЕГИЧЕСКИЕ ЭНЕРЕТИЧЕСКИЕ ПРОЕКТЫ НЕПРЕМЕННО
СТАНУТ ОСНОВОЙ БЛАГОСОСТОЯНИЯ СТРАНЫ

- Самым важным поли-
тическим событием про-
шедшей недели был визит
Генерального секретаря
НАТО Джорджа Робертсо-
на. Каково, по вашему
мнению, значение этого
визита в свете того, что в
политическом спектре
Грузии оценки были самы-
ми разнообразными?

-Думаю, что после приня-
тия прибалтийских стран
Грузия войдет в его состав.
Конечно, это произойдет не
в этом и не в следующем
году, но раньше, чем рас-
считывают скептики. Речь
идет не только о Грузии, как
отдельно взятой стране, а о
целом, геополитическом
важном для всего мира ре-
гионе юго-восточной Евро-
пы, который объединяет
ряд причерноморских и
прикаспийских стран.

Мне кажется, мы еще не
вполне осмыслили, какие
огромные преобразования
происходят в мире. Идет
процесс формирования но-
вой системы мировой безо-
пасности, в которую должны
интегрироваться не просто
отдельные страны, а новые
геополитические простран-
ства. Грузия уже сейчас яв-
ляется органичной частью и
активным участником этого
процесса. Визит Джорджа
Робертсона и предстоящее
в скором будущем откры-
тие в Тбилиси регионально-
го офиса НАТО – звенья это-
го процесса.

Что ж, не все понимают
масштабы этих процессов.
Кстати, сам г-н Робертсон
весьма красноречиво под-
черкнул важность момента,
используя европейскую по-
словицу – «стоя на яйце, не
стоит передвигаться скач-

ИНТЕРВЬЮ С ПОЛИТОЛОГОМ НУГЗАРОМ МОЛОДИНАШВИЛИ
ками, иначе рискуете раз-
бить скорлупу». То есть, он
призвал нас к тому, чего
больше всего не хватает на-
шему обществу и полити-
ческому спектру – терпению
и осторожности. Думаю,
эти качества актуальны не
только в контексте с НАТО,
но и относительно внутри-
политической реалии.

Визит носил уже не сим-
волический, а рабочий ха-
рактер и все, что говорил
г-н Робертсон, надо вос-
принимать именно в этом
контексте. Следовательно,
правительство отнеслось к
визиту г-на Робертсона по-
деловому, а оппозиция с
упоением ударилась в по-
раженчество. По их мне-
нию, нас и через десять лет
не примут в НАТО, так как
мы за эти годы в отличие
от прибалтийских стран
ничего не сделали. Отчас-
ти согласен – конечно, пока
мы тут друг в друга постре-
ливали, остальные време-
ни не теряли. А если мы
снова по тому же пути пой-
дем, то нам вообще ничего
не светит. Но в ближайшие
месяцы с подобным скепти-
цизмом еще не раз придет-
ся столкнуться – предвы-
борная конъюнктура обя-
зывает оппозицию видеть
все в черном свете. Беспо-
коит только одно, их мнения
настолько часто и точно со-
впадают с оценками самых
реакционных российских
политиков, что невольно
начинаешь гадать – кто
кому подает подачи.

- С этим как-то связаны
попытки объединения са-
мих оппозиционных сил и
их растущая агрессив-
ность в адрес властей?

- Вполне возможно, но

так как им пока не удается
объединиться, видимо, не
все полностью управляемы.
Хотя нельзя сбрасывать со
счетов и личностные амби-
ции партийных лидеров.
Вот, например, на прошлой
неделе «Новые правые» вы-
ступили с инициативой ме-
морандума, в котором фик-
сируется общая позиция о
недопустимости фальси-
фикации на выборах и не-
обходимость их проведения
международными структу-
рами. В итоге «Новым»
даже не удалось собрать
лидеров ведущих оппозици-
онных партий в одном поме-
щении и пришлось совер-
шать «политкруиз» по офи-
сам. Текст меморандума
каждый лидер подписывал
у себя на дому, да еще не
забывал выступить с обви-
нительной тирадой в адрес
другого партнера. Примеча-
тельно и то, что присоеди-
ниться к меморандуму поче-
му-то не предложили ряду
оппозиционных партий, а
ограничились подписями
только Нателашвили (Лей-
бористы), Саакашвили (На-
ционалисты) и Жвания
(Объединенные демокра-
ты). Не думаю, что эта де-
таль будет способствовать
укреплению доверия среди
лидеров оппозиционных
партий.

Все это, конечно, попахи-
вает дилетантизмом, не-
компетентностью и амбици-
озностью одновременно. Но
я не думаю, что эти качества
политиков, да еще вкупе со
свойственным им радика-
лизмом, способны нанести
меньше вреда, чем, допус-
тим, наличие некоего тайно-
го плана, разработанного
извне.

- Однако роль радика-
лов отведена другим, в ча-
стности, группе студен-
тов, выступивших с акци-
ей «Кмара» (Хватит). Хотя
в последние дни рядом со
старыми надписями по-
явились имена лидеров
оппозиции и эта громкая
акция, начатая против вла-
стей, как бы обернулась
против оппозиции. Чем вы
это объясните?

- Молодежи вообще свой-
ствен радикализм, но греш-
но, когда взрослые пытают-
ся воспользоваться этим в
своих интересах. Может,
из-за этого и не подхватило
общество эту идею, и даже
весьма находчиво опротес-
товало ее, творчески раз-
вив начинание оппозиции.
Безусловно, это прорыв не
только в городской настен-
ной живописи, но и полити-
ческой практике. Думаю,
многие задумаются, к чему
может привести категорич-
ное отрицание всего.

- На днях лидер «Объе-
диненных демократов»
Зураб Жвания заявил, что
у Грузии больше нет прави-
тельства, так как оно цели-
ком занято предвыборной
кампанией. Не является ли
это очередной попыткой
перехватить инициативу?

- Конечно, это так. И до
выборов подобные попытки
будут перманентными. Ви-
димо, оппозиция надея-
лась, что политические
силы, поддерживающие
Президента, перед выбора-
ми сами по себе исчезнут,
обеспечив победу конку-
рентам. После создания
блока «За новую Грузию»
оппозиция долго пребыва-
ла в шоке и после выхода из
него начала выдавать жела-

емое за действительное. То
им мерещится, что Прези-
дент хочет ввести чрезвы-
чайное положение, то ока-
зывается, что у Грузии нет
правительства. Таким обра-
зом оппозиция постепенно
дискредитирует себя не-
адекватными заявлениями
и действиями, которые це-
ликом строятся либо на по-
пулизме, либо на методах
политического шантажа.
Посмотрите, насколько уча-
стились неприкрытые угро-
зы от разных лидеров: то
обещают вывести на улицы
десятки тысяч людей, то
дать сдачи любому обидчи-
ку, включая Президента.
Наверное, это их «новая
концепция правового госу-
дарства западного типа».

А в это время на гране
полного развала находится
парламент, которым оппози-
ционеры правят, как своим
домом – бойкотируют пле-
нарные заседания и приня-
тие важных решений, в его
стенах устраивают разбор-
ки, на прошлой неделе из-за
неявки представителей
меньшинства было сорвано
заседание бюро парламен-
та. Конечно, все это накаля-
ет политическую ситуацию,
однако в итоге приведет к
маргинализации оппозиции.

Что касается конкретно
заявления Жвания, кажет-
ся, оно включает в себя его
новые экономические рас-
четы о бюджете. Опыт пока-
зывает, что подобные эконо-
мические инициативы вы-
ходят у него боком. В про-
шлый раз идеей повышения
минимальной зарплаты он
повязал себя с одиозным
законом «О свободной эко-
номической зоне» и, кстати,
заслужил критику своего

друга Саакашвили. Трудно
сказать, куда он ввергнет
себя на этот раз.

- К концу недели оппо-
зиция представила обще-
ственности «новое лицо»
- прибывшего из США эко-
номиста Гию Маисашвили,
который с ходу сделал не-
сколько ошарашивающих
заявлений...

- Для нас было интерес-
но то, что Маисашвили ска-
зал о стратегических энер-
гетических проектах: якобы
Правительство Грузии об-
манывает население и
убеждает людей, будто пос-
ле строительства трубопро-
водов все в одночасье ста-
нут богатеями и смогут си-
деть сложа руки. Я что-то не
припомню таких безответ-
ственных заявлений от Пре-
зидента или правитель-
ства, может, бывшие акти-
висты «Союза граждан» и
высказывались в подобном
ключе. То, что эти проекты
являются не только громад-
ной инвестицией в эконо-
мику Грузии, а еще и стерж-
нем региональной безопас-
ности, отмечалось неоднок-
ратно. И это так и есть. Но
кроме прямой политичес-
кой и экономической отда-
чи от строительства этих
трубопроводов, проект и в
дальнейшем обещает выго-
ду. А что, разве возмож-
ность получать оплату за
транзит газа в виде сырья,
да еще часть газа покупать
по сильно заниженным та-
рифам не станет сильным
стимулом для производ-
ства, для тех же высоких
технологий, для создания
новых рабочих мест?! Имен-
но это и принесет благосос-
тояние людям.

Давид БЕРИДЗЕ

Совету Европы не придет-
ся принимать меры наказания
в отношении Грузии. Законо-
проект, который определяет
пути борьбы с “отмыванием
денег”, подготовлен, рас-
смотрен в правительстве  и
принят Парламентом Грузии
в первом чтении. На состо-
явшейся 19 мая встрече с
представителями Комитета
экспертов Евросовета по
разработке направленных
против “отмывания денег”
мероприятий Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе
высказал надежду, что при-
нятие этого законопроекта в
парламенте не затянется, а
главное, в нем будут полно-
стью предусмотрены все ре-
комендации Евросовета.

“Я рассматриваю этот
вопрос как комплексную
проблему, которая охваты-
вает все каналы “отмывания
денег”, незаконные доходы,
сокрытие налогов, корруп-
цию. В Грузии уже началась
борьба в этом направлении,
почва подготовлена, созда-
ны соответствующие струк-
туры”, - заявил на встрече
Президент Грузии и отме-
тил, что с этой точки зрения
новый закон станет еще од-
ним шагом вперед.

Как заявил руководитель
делегации Евросовета, пред-
седатель Комитета экспер-
тов Сильвио Камильери,
дело, из-за которого члены
комитета приехали в Грузию,
наполовину сделано. “Разра-
ботка законопроекта – пра-
вильный шаг вперед в этом

ТРЕБОВАНИЯ ЕВРОСОВЕТА ПОЛНОСТЬЮ
СООТВЕТСТВУЮТ ПОЗИЦИИ ВЛАСТЕЙ ГРУЗИИ

направлении”, - заявил гость
и отметил, что сейчас глав-
ное отобразить в нем пять
рекомендаций, которые все
еще не учтены. Одна из глав-
ных среди них - возможность
конфискации приобретенно-
го незаконным путем имуще-
ства. Это требование, по мне-
нию председателя комитета,
соответствует международ-
ным стандартам. Оно предус-
мотрено Страсбургской кон-
венцией, ратификацию кото-
рой также рекомендует Гру-
зии Совет Европы.

По оценке Президента Гру-
зии, это требование, без ко-
торого новый закон не будет
иметь желательную силу.
Вместе с тем власти Грузии
сами создали прецедент и
неоднократно конфисковы-
вали безакцизные сигареты.
Это, по заявлению Эдуарда
Шеварднадзе, означает, что
власти Грузии однозначно от-
носятся к данному требова-
нию: “Мы воспринимаем
ваше требование, как под-
держку начатого нами дела”.

** *
19 мая делегацию Комите-

та экспертов Евросовета по
разработке направленных
против “отмывания денег”
мероприятий во главе с его
председателем Сильвио Ка-
мильери принял Государ-
ственный министр Грузии
Автандил Джорбенадзе.

Пресс-служба
Президента Грузии –
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Радиоинтервью
Президента Грузии

Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ





 

“НАЧАВ СТРОИТЕЛЬСТВО БОЛЬШОГО НЕФТЕПРОВОДА,
ГРУЗИЯ ПРИОБРЕЛА СВОЮ ГЕОПОЛИТИЧЕСКУЮ

ФУНКЦИЮ И ЗАЛОЖИЛА ОСНОВУ ГОСУДАРСТВЕННОГО
МОГУЩЕСТВА В БУДУЩЕМ”

Радиоинтервью Президента Грузии Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ 19 мая
- Самым важным политическим событием минув-

шей недели стал визит в Грузию Генерального сек-
ретаря НАТО Джорджа Робертсона. Он сделал не-
сколько интересных заявлений, вопросы сотрудни-
чества с НАТО рассматривались и на заседании
Совета Национальной безопасности. Согласны ли Вы
с мнением, что вступление Грузии в НАТО - дело
времени? – в ответ на этот вопрос журналиста Нато
ОНИАНИ Президент Грузии Эдуард ШЕВАРДНАДЗЕ
в своем традиционном радиоинтервью по понедель-
никам заявил:

-Главное, о чем говорилось в ходе визита лорда Ро-
бертсона, то, что перспектива сотрудничества Грузии
с НАТО, прежде всего, зависит от самой Грузии!

Дипломат столь высокого ранга всегда использует
соответствующие формулировки, чтобы передать
главный смысл.

Генеральный секретарь НАТО во время визита в Тби-
лиси довольно четко сформулировал свое мнение:
НАТО заинтересован в сотрудничестве с Грузией, так
же, как и Грузия – в сближении с НАТО. Наши мнения
по данному вопросу совпадают.

 Однако осуществление этих интересов будет за-
висеть от того, насколько быстро и успешно мы прой-
дем сложный, но обязательный путь реформ, на ко-
торый вступили несколько лет назад. Речь идет не
только о военной реформе, но и о логическом за-
вершении всех начатых нами реформ.

Сейчас часто говорят о том, когда же нас примут в
Североатлантический союз.

Очень трудно назвать конкретную дату, год или ме-
сяц.

Возможно, мы не вступим и в будущем году, по-
надобится еще несколько лет, но главный фактор –
доброжелательность НАТО.

НАТО, так же, как и Соединенные Штаты Америки
и другие государства альянса, несомненно, доброже-
лательно настроен в отношении нашей страны.

Следовательно, все зависит от того, сможем ли
мы не только сохранить стабильность в стране, но и
продолжить всесторонние реформы и в общем от-
стоять выбранный нами государственный курс.

В таком случае вступление в члены НАТО – дей-
ствительно дело времени. Только это придет не само
собой, а потребует большого труда и усилий.

Здесь же должен сказать: если не будут выполне-
ны рекомендации, а перечисленные условия соблю-
дены, если страна не сохранит курс, перспектива
может со временем поблекнуть: членство в НАТО,
так же, как и в Евросоюзе, может на многие годы от-
далиться. Между прочим, одно из условий вступле-
ния в члены НАТО – проведение действительно спра-
ведливых и объективных парламентских выборов…

Интерес самого НАТО, как известно, вполне конк-
ретен и четко сформулирован: члены Евроатланти-
ческого союза ясно осознают значение Грузии и Кав-
каза в сохранении стабильности в большом регионе
Черного и Каспийского морей, преодолении серьез-
ных проблем.

Но мы сами должны сделать то, что от нас требу-
ется.

На Совете Национальной безопасности мы дого-
ворились о первоочередных, приоритетных задачах.

Разработан и перечень соответствующих мероп-
риятий: что должно быть конкретно осуществлено
по указанию ответственных ведомств и т.д.

Создана специальная комиссия под руководством
Президента, а моим заместителем и соответствен-
но секретарем комиссии будет министр иностранных
дел Ираклий Менагаришвили.

Разумеется, у индивидуальной программы сотруд-
ничества с НАТО (работа над которой, то есть с ис-
правлениями, высказанными на Совете безопаснос-
ти, полностью завершится примерно через неделю)
есть и аспект внешнеполитических взаимодействий.

Например, мы однозначно приветствуем активи-
зацию Украины с точки зрения сотрудничества с НАТО.
Как известно, раньше там были определенные про-
блемы, они постепенно решены.

У Украины есть все условия, чтобы соответство-
вать высшим стандартам НАТО. По этим вопросам,
как вам известно, мы подробно говорили на встрече
с Президентом Кучмой.

И еще такой важный момент: Джордж Робертсон
сначале в беседе, а затем открыто заявил, что если
Грузия сможет выполнить вышеназванные условия,
ее вступлению в НАТО не помешает ни существова-
ние конфликтных очагов, ни временное пребывание
российских баз на территории нашей страны.

Это действительно серьезное заявление. НАТО хо-
рошо знает, что конфликты следует своевременно
решить, а на Стамбульском саммите был решен и
вопрос вывода баз.

Само собой, это заявление заслуживает большого
внимания.

В НАТО прекрасно понимают роль России во всей
Евразии, так же, как в Кавказском регионе. Пусть ник-
то не забывает, что Россия в то же время и Кавказ.

Следовательно, сотрудничество Грузии с Северо-
атлантическим союзом не то, что исключает, а на-
против, обязательно предусматривает тесное со-
трудничество с Россией, которая, со своей стороны,
активно стремится к установлению отношений и,
можно сказать, интеграции с НАТО.

-На заседании Совета Национальной безопаснос-
ти активно рассматривалась и бюджетная пробле-
матика. Не угрожает ли опасность выполнению про-
граммы Валютного фонда?

-По содержанию эта тема вовсе не оторвана от тех,
о которых я говорил, отвечая на предыдущий воп-
рос.

-Сам Робертсон потребовал суммарно расписан-
ного на три года бюджета для военной реформы…

-Разумеется, излишне говорить о военной рефор-

ме, если она не будет обеспечена бюджетом.
Сотрудничество с НАТО предусматривает не

столько создание сильного бюджета, сколько моби-
лизацию большого количества бюджетных средств
для осуществления соответствующих программ.

Поэтому все ведомства, все регионы, города и рай-
оны с честью должны выполнить свои обязательства
перед страной.

В последнее время действительно произошли по-
ложительные сдвиги в сборе налогов, но этого недо-
статочно, и достигнутые результаты не могут считать-
ся идеальными.

Именно отношение к бюджету станет главным кри-
терием в течение ближайших месяцев.

Очень трудно представить, что любое должност-
ное лицо, будь то министр, уполномоченный или гам-
гебели, сохранит пост в случае невыполнения бюд-
жетного плана.

Для радикального улучшения обстановки надо раз-
вернуть решительную борьбу со всеми проявления-
ми коррупции.

С этой точки зрения некоторые ведомства подают
хороший пример принципиальности. Например, по
инициативе Министерства финансов и ее руководи-
теля Мириана Гогиашвили, в таможенной и налого-
вой системах и во всей финансовой сфере освобож-
дены от работы более 400 человек, которые не зас-
луживали доверия и были замечены в коррупции.

Еще более надо активизировать борьбу, прежде
всего, с контрабандой, сокрытием налогов и отмы-
ванием денег.

Этот процесс в Грузии уже начался. Почти ежед-
невно изобличают контрабандистов, но, как отмеча-
лось на заседании Совета безопасности, у нас долж-
на быть окончательная картина. Товары изъяты, дело
возбуждено, затем передано в суд и нам нужно знать,
как оно завершилось. У нас должна быть полная кар-
тина.

Здесь нет неразрешимых проблем, в том числе с
точки зрения перечисления средств из всех регио-
нов. Повторяю, из всех регионов. Говорю об этом не
случайно, все поймут, что я имею в виду.

А выполнение условий Валютного фонда обеспе-
чит активную поддержку этой организации в Париж-
ском клубе или других мировых финансовых цент-
рах.

Мы не сможем получить эту поддержку, если Ва-
лютный фонд не будет доволен осуществленными
нами мероприятиями.

-Известно, что очень остро рассматривался и воп-
рос усыновления (удочерения), и эта проблема по-
прежнему тревожит общество.

-С самого начала со всей категоричностью долж-
нен заявить: мы никому не дадим права торговать
маленькими гражданами страны!

Если у них нет родителей, вся Грузия позаботится
о них, государство защитит права детей.

К сожалению, принятый год назад закон не смог
решить все проблемы. Поэтому необходимо внести
в него соответствующие изменения и дополнения.
Я готов представить эти поправки в парламент.

Закон предусматривал, что не обязательно отда-
вать детей на усыновление или удочерение за рубеж,
когда и в Грузии многие семьи мечтают о ребенке и
готовы его усыновить (удочерить)!

Таких семей тысячи, а ребенку нужна именно та-
кая среда.

-Несколько дней назад председатель Парламен-
та Грузии Нино Бурджанадзе вернулась из Швеции,
где находилась с визитом. Как Вы оцениваете итоги
визита?

-Приветствую активизацию председателя парла-
мента с точки зрения сотрудничества со странами
Балтии.

Визит Нино Бурджанадзе в Швецию, так же, как и
все ее состоявшиеся в последнее время визиты, спо-
собствует укреплению общего курса страны.

Заслуживает особого внимание развитие сотруд-
ничества именно с прибалтийскими государствами,
в том числе со скандинавскими странами.

 Есть немало очень интересных проектов взаимо-
отношений со странами, которые в будущем мы дол-
жны конкретно рассмотреть и дать им дорогу. Имею
в виду пассажиро- и грузопотоки с Севера на  Юг, то
есть сначала до Черного моря, потом – до Поти и Ба-
туми, затем – к Каспийскому морю и так далее.

-По-прежнему актуальна тема выборов. Не пре-
кращаются разговоры о возможной дестабилизации
и фальсификации. Насколько обоснованы опасения
оппозиции?

-Думаю, о дестабилизации говорят те, у кого нет
надежды на успех в условиях стабильности.

Я неоднократно заявлял и вновь повторяю: влас-
ти сделают все, чтобы предстоящие выборы были
максимально прозрачными и справедливыми.

Но это возможно лишь при условии конструктив-
ного сотрудничества со всеми политическими сила-
ми.

Поэтому еще раз призываю все партии, полити-
ческие силы, всех оппонентов к сотрудничеству.

Вместе с тем порой у меня создается впечатле-
ние, что некоторые не осознают значения предстоя-
щих выборов для независимости и будущего стра-
ны!

Если силы, деятели, которые не сомневаются в не-
зависимости Грузии, ее государственном курсе, не
смогут конструктивно сотрудничать, тогда, возмож-
но, на предстоящих выборах победят силы, которые
не принимали участия в завоевании независимости
страны, ни во что не ставили и сейчас не ставят сво-
боду Грузии.

Повторяю: многие не осознают эту угрозу, а по-
том будет поздно “кусать себе локти”.

Поэтому еще раз призываю всех к сотрудничеству.

Все мы должны позаботиться и подумать о том, что-
бы выборы были справедливыми и прозрачными.

-23 мая в Тетрицкаройском районе состоится тор-
жественная церемония начала строительства
“Большого нефтепровода”. Это будет довольно пред-
ставительный праздник. Как Вы оцениваете это ме-
роприятие?

 -Возможно, необязательно было ставить этот воп-
рос, если бы не скептические выступления некото-
рых политиков в связи с большими проектами. Не
считаю нужным называть их фамилии или положе-
ние, поскольку их аргументы, само собой, не будут
работать. Назову некоторые факты и тенденции, ко-
торые последуют за осуществлением этих проектов.

Следует отметить,что в этом празднике примут
участие делегации Соединенных Штатов Америки,
Азербайджана и, возможно, Турции, компания “Бри-
тиш петролеум” и представители других инвесторов
высокого ранга. Специально отмечу каждый шаг на
этом большом пути, поскольку этот день станет ло-
гическим завершением многолетнего подготовитель-
ного этапа. “Великий Шелковый путь”, за восстанов-
ление которого мы боремся 13 лет (имею в виду свою
речь во Владивостоке), становится реальностью. На-
чав строительство большого нефтепровода, Грузия
приобрела свою геополитическую функцию. Некото-
рые говорят, что восстановила, но Бог знает, когда
была эта функция?! Хотя она имела эту функцию, но
совершенно в ином масштабе и на ином уровне.

Таким образом, Грузия приобрела геополитическую
функцию и заложила основу государственного могу-
щества в будущем.

 “Великий Шелковый путь” и государственный курс
Грузии (в том числе вектор евроатлантической интег-
рации) представляют неделимое целое.

 Начинается и осуществление проекта газопрово-
да. Хочу ознакомить радиослушателей и читателей с
тем, что уже в этом году маршрут Грузии пройдет
одновременно по шести участкам, параллельно бу-
дут проложены трубы нефте- и газопровода. Итак,
наша страна получит азербайджанский газ уже к кон-
цу или к осени 2005 года, что станет прочным гаран-
том ее энергетической безопасности. Здесь же дол-
жен сказать, что в течение ближайших 5-10 лет не
уменьшится спрос на российский газ.

Что означает поступление в Грузию такого объема
газа? Это означает полную газификацию страны (как
населения, так и малых, и больших предприятий). Это
улучшит экологическое положение, спасет наши
леса. Я неоднократно говорил об этом.

Особо хочу поблагодарить все страны-друзья – Пре-
зидента Азербайджана Гейдара Алиева, руководство
Турции, администрацию США и все компании-инвес-
торы.

Я принял решение отметить эти усилия, удостоив
группу стран-партнеров и компаний-инвесторов го-
сударственными наградами Грузии. Это, наверное,
произойдет в Тетри-Цкаро.

На подготовительном, то есть предварительном
этапе строительства эти большие инвестиции при-
несут стране довольно ощутимую пользу.

К сведению оппонентов, которые считают, что эти
проекты не приносят пользу, обязан привести неко-
торые цифры: на сегодня в порты Грузии уже прибы-
ло 18 судов. Выгружено и транспортировано 25 ты-
сяч единиц труб и другое оборудование. Обратите
внимание: только за обслуживание этих грузов (а
ведь это только начало) Потийский и Батумский пор-
ты получили доход около 4 миллионов лари, желез-
ная дорога – 2 миллиона лари, местные бюджеты –
800 тысяч лари. Например, только Тетрицкаройский
район за осуществление проекта насосной станции
получит в ближайшие годы доход в размере 3 мил-
лиона 500 тысяч лари.

Это очень большая сумма для местного бюджета.
Так и в других районах. Уже выдана зарплата тыся-
чам работников, занятым на строительстве. Инвес-
торы затрачивают значительные суммы на приобре-
тение продуктов у населения, аренду жилья и улуч-
шение социальных условий в этих районах (всего 9-
10 районов).

Примерно 1500 семей получили деньги в виде ком-
пенсации за землю. Выплаченная жителям Цалкско-
го, Боржомского, Адигенского и Ахалцихского райо-
нов сумма составляет 9 миллионов лари. И процесс,
как я уже говорил,только начинается.

Обратите внимание на следующее: проект неф-
тепровода уникален и тем, что осуществляется в со-
ответствии с существующими в настоящее время в
мире высшими экологическими и техническими стан-
дартами.

Тот, кто выступает против этих проектов, не зна-
ком  ни с одним заключением и со специалистами,
занятыми этим делом.

Это действительно бесспорный приоритет.
Но мы в этом вопросе будем абсолютно принци-

пиальными, чтобы не причинить даже самого малого
вреда природе Грузии.

Надеюсь, Партия зеленых и ее руководитель Геор-
гий Гачечиладзе (в настоящее время один из лиде-
ров коалиции “Новая Грузия”) со свойственным ему
профессионализмом, твердостью будет работать
вместе со строителями, чтобы жизненно важный для
Грузии проект и экологически был без недостатков.

Хочу выразить большую благодарность Академии
наук Грузии, грузинским ученым, разработавшим дей-
ствительно уникальный документ по экологической
безопасности нефтепровода.

Мы готовы сотрудничать со всеми неправитель-
ственными организациями, которые не со злым умыс-
лом или по заказу, а по доброжелательному отноше-
нию к стране и из патриотических соображений по-
прежнему ставят перед страной вопрос экологичес-
кой безопасности, безопасности нефтепровода во-

обще. Проблемы безопасности были разработаны
также активно и конкретно, как и экологические.

-Какие из экономических событий минувшей не-
дели Вы бы выделили? Распространилась инфор-
мация, что Всемирный банк предлагает Грузии дол-
госрочный кредит в размере 15 миллионов долла-
ров.

-Это очень приятная новость.
На минувшей неделе Совет директоров Всемир-

ного банка принял решение о выделении долгосроч-
ного льготного кредита в размере 15 миллионов дол-
ларов США на второй проект Фонда социальных ин-
вестиций Грузии.

Следует отметить, что первый проект продолжал-
ся примерно шесть лет и его общая стоимость со-
ставляла 20 миллионов долларов США. Цель програм-
мы – реабилитация социальной инфраструктуры, в
том числе в Кодорском ущелье и Цхинвальском ре-
гионе. Выделение сумм для Цхинвальского региона
будет осуществляться по усмотрению властей Гру-
зии. И, если люди, отвечающие за регион, хотят по-
лучить эти суммы, прошу учесть данное обстоятель-
ство.

Второй проект будет способствовать повышению
уровня жизни низкооплачиваемого слоя населения
Грузии – путем поддержки малого бизнеса и трудоус-
тройства людей.

Здесь же добавлю: проект преодоления бедности
разработан окончательно и уже активно рассматри-
вается в международных организациях. Когда он за-
вершится, я представляю его населению Грузии, что-
бы все хорошо осознали и осмыслили, в чем состо-
ят пути преодоления бедности.

Выделю также визит президента итальянской фир-
мы “Гольдони” Лео Гольдони в нашу страну. Сотруд-
ничество с этой компанией особенно перспективно
в сфере сельского хозяйства.

Напомню, что сотрудничество с этой фирмой лич-
но я начал во время своей деятельности в Грузии в
80-е годы. Затем, по известным причинам, начатое
дело приостановилось, а сейчас мы приступаем к
новому этапу.

-На заседании Совета Национальной безопаснос-
ти обсуждался также инцидент, произошедший в
здании Института геологии, откуда силой вывели
беженцев…

-Об этом возмутительном факте я, к сожалению,
узнал только ночью, когда из этого принадлежащего
Департаменту геологии здания, которое ему практи-
чески не нужно, жильцы – в том числе женщины и
дети - были уже выселены. У выпрыгнувшей со вто-
рого этажа одной из женщин поврежден позвоноч-
ник.

Как мне доложили, частное вооруженное форми-
рование по согласованию с исполнителями суда, выг-
нало из здания обездоленных беженцев, в том чис-
ле женщин, детей и стариков – 150 человек.

Я незамедлительно дал распоряжение и поручил Ми-
нистерству внутренних дел выдворить из здания этих
вооруженных молодчиков и вернуть туда беженцев.

Если рассуждать формально, решение суда испол-
нено и выселение осуществлено, но я имел полное
право дать распоряжение, чтобы в этом здании опять
разместились беженцы.

Вообще этот случай носит сомнительный характер,
очень похож на провокацию и вызывает множество
вопросов.

Кто дал право частному вооруженному формиро-
ванию (пусть даже созданному с использованием не-
которых законов) без согласия руководителей Мини-
стерства внутренних дел и полиции Тбилиси, проку-
рора поднимать руку на беженцев и тем самым ос-
корбить всю страну?!

Я принял абсолютно правильное и справедливое
решение, поручив полиции вновь вселить в принад-
лежащее государству здание (оно принадлежит госу-
дарству, а не какому-либо ведомству) беженцев.

Один из членов Совета Национальной безопаснос-
ти поднял этот вопрос и выразил сомнение в спра-
ведливости решения Президента.

Пусть этот член Совета соизволит сказать то же
самое открыто – то есть повторить и к сведению бе-
женцев, что Президент не должен был возвращать
их в это здание.

Вообще, я призываю всех не пренебрегать пробле-
мами беженцев, не шутить с их бедами, прекратить
демагогию и популизм.

Мы должны проявлять больше тонкости и душев-
ной деликатности в отношениях с этими людьми. Я
знаю почти каждого из них и вместе с ними испытал
такое несчастье, как этночистка грузин. Пока я Пре-
зидент, никому не дам права бессердечно относить-
ся к элементарным проблемам их жилья.

Не согласен, например, с решением некоторых
руководителей столицы одним мановением руки
убрать все будки, помогающие беженцам и дру-
гим малоимущим людям зарабатывать на кусок
хлеба.

Сначала создадим рабочие места, потом убе-
рем будки. Кстати, большую их часть уже убра-
ли, в том числе на проспектах Руставели и Аг-
машенебели, на Диди-Дигомской трассе. Они
уже не приносили пользу, но то, о чем говорят
сейчас, считаю поспешным и непродуманным
решением.

По этому вопросу у нас полное взаимопонимание
с Вано Зоделава.

Примечательно, что нередко подобные решения
принимают люди, которые больше всех кричат о не-
допустимости дестабилизации и обвиняют власти в
попытках дестабилизации.

Пусть это будет на их совести!

Пресс-служба Президента Грузии – Сакинформи





 

Н о в о с т и

Оскорбительные выпады
отдельных самопровозгла-
шенных партийных лидеров
в адрес Президента нашей
страны приобретают все
более и более комедийный
характер. Получается ка-
кой-то забавный цирковой
номер: одна сторона напо-
полам разрывается, пыта-
ясь максимально досадить
другой, последняя же и бро-
вью не ведет, ограничива-
ясь спокойными, учтивыми
ответами. Однако некото-
рым не в меру зарвавшим-
ся участникам подобных
«комедий» не следует забы-
вать, что на сцену может
выступить сознательная
часть нашей общественно-
сти, оскорбленная в своих
гражданских чувствах. И
тогда не исключена возмож-
ность перехода к более се-
рьезному жанру, нежели
комедийный. Но на сей раз
я постараюсь обратить все
в шутку, благо есть повод
пошутить, и даже не один, а
сразу два.  Я имею в виду
выступление  30 апреля ли-
дера Объединенных демок-
ратов Зураба Жвания по
телеканалу «Рустави-2» и
выступление  4 мая по тому
же телеканалу лидера Наци-
ональных демократов Миха-
ила Саакашвили. Дабы из-
бежать путаницы и излиш-
ней писанины с именами и
фамилиями вышеупомяну-
тых лиц, а также для удоб-
ства последующего изложе-
ния, введем соответствую-
щие сокращенные обозна-
чения: первого обозначим
через X, а второго – через
У, ну, как это обычно дела-
ется в математике.

Так вот,  значит, выступа-
ет этот господин X по теле-
видению. С виду человек
вроде бы нормальный,
правда, немножко полнова-
тый, однако ведет себя веж-
ливо, благодарит ведущую

СКАЗКА О ТОМ, КАК  ПЫТАЮТСЯ
УСТРОИТЬ ЭКОНОМИЧЕСКУЮ БЛОКАДУ ТБИЛИСИ

за предоставление ему
эфира, извиняется поми-
нутно и все такое. Но вдруг
ни с того, ни с сего Х заво-
дит разговор о каких-то тур-
кменах и начинает нести Бог
весть какую околесицу.
Здесь все-таки следует на-
помнить читателю о трудно-
стях перевода грузинской
околесицы на русский язык,
осложненную в данном слу-
чае еще и плохой привыч-
кой господина Х злоупот-
реблять в своей речи идио-
тизмами. Поясню -  идио-
тизм – выражение, наруша-
ющее установленные в язы-
ке правила  синтаксиса (см.
Н.Шанский «Фразеология
современного русского
языка», 1963 г. стр.6). Поэто-
му мне не удалось удовлет-
ворительно перевести вы-
шеупомянутую околесицу
господина Х. В сущности, у
меня получился куцый, пло-
хой подстрочник. Вот он:
«...господину Президенту я
советую, пусть не вмешива-
ется в дела нашего парла-
мента (? – И.Б.), а то, если
Президент «навяжет» на
нашу голову свой избира-
тельный закон, который,
без сомнения, выкроен по
туркменскому образцу, тог-
да мы получим в стране
туркменские законы, и тог-
да Президенту нужно при-
мириться также и с тем,
что по отношению к нему
«зависимость» будет такой
же, как к Туркменбаши».

 Ну вот, пожалуйста, – та-
кая вот у нас получилась
петрушка, то бишь под-
строчник. Остается только
развести руками и кроме
того в конце концов все-таки
выяснить, кто и где научил
господина Х такому удиви-
тельному грузинскому син-
таксису, чтобы было , с кого
спрашивать (с господина Х,
защищенного парламентс-
ким иммунитетом, ничего

не спросишь, с него, как го-
ворится, взятки  гладки).
Вместе с тем, думается,
было бы ошибочным, ви-
нить здесь во всем  лишь
учителей господина Х, тем

более, что мы не знаем, кто
они и как проводили заня-
тия. С другой стороны, мож-
но высказать предположе-
ние о том, что атипичный,
беспокойный синтаксис в
данном случае обусловлен
психологическим, навязчи-
вым синдромом сожаления
(в легкой форме переноси-
мым на ногах) господина Х,
вызванным потрясением от
ошибочного решения, в
силу которого он в свое вре-
мя добровольно покинул
пост спикера парламента...
Однако, пожалуй, хватит
дразнить гусей. И в самом
деле: человек три года тянул
лямку спикера в парламен-
те, теперь в поте лица тру-
дится на посту лидера в об-
демовской партии. В об-
щем, так или иначе – заслу-
женная и известная в стра-
не личность, а мы его обо-
значили как какую-то неиз-
вестную величину через Х и
вдобавок еще осмеливаем-
ся судить о достоинствах

его разговорной речи. За
такие вещи обдемовцы, по
обыкновению, по голове не
гладят, а напротив  – швы-
ряются вазами и пепельни-
цами , как это было намед-

ни. Помните, небось, как
какой-то обдемовский  мо-
лодец тяпнул по голове  са-
мого вице - спикера парла-
мента. Посему,  кабы чего
не вышло, спешим поста-
вить здесь точку над первой
частью нашего фельетона с
главным героем Х и обра-
тимся ко второй части с
главным героем У.

На этот раз я постараюсь
по возможности не давать
собственных пространных
суждений и оценок и прямо
приведу концовку из выс-
тупления господина У, а чи-
татель пусть самостоятель-
но попробует в ней разоб-
раться. Предвидя возмож-
ные трудности, я все-таки в
скобках приведу соответ-
ствующие пояснения и по-
метки. А упомянутая кон-
цовка такова: «...Место Да-
вида Агмашенебели уже
занято (? – И.Б.) и я вам не
советовал бы (это нашему
Президенту – И.Б.) занять
по- быстрому (? – И.Б.) мес-

то вредителя (? – И.Б.)». Я
не особый охотник до поле-
мических разборок, но
здесь вынужден сделать
господину У маленькое за-
мечание: «Господин У, к на-
стоящему времени истори-
ческая судьба Грузии сло-
жилась так, что место Дави-
да Агмашенебели пока дол-
жно быть свободным, и Гру-
зия должна ждать нового
Давида Агмашенебели».
Возможно, здесь господин
У начнет оправдываться,
что, мол, имел в виду исто-
рический аспект и т.д., но
тогда вся эта его синтакси-
ческая конструкция со сво-
им ироническим подтек-
стом по отношению к наше-
му Президенту повисает в
воздухе и становится бес-
смысленной из-за очевид-
ного анахронизма. И вооб-
ще, господину У, пожалуй,
все-таки следует согласить-
ся с тем, что приведенная
выше цитата в стилистичес-
ком отношении оставляет
желать лучшего.

А начало выступления
господина У было таким:
«Господин Президент (здесь
выдерживается внушитель-
ная пауза, мастерству ис-
полнения которой позави-
довал бы сам Лоуренс Оли-
вье. – И.Б.), обращаюсь к
Вам от имени граждан горо-
да Тбилиси (опять пауза, но
уже менее внушительная. –
И.Б.). Давайте сядем и по-
мужски разрешим те про-
блемы, которые существу-
ют между нами». Иными
словами, тут у господина У
получается обращение к
Президенту примерно в та-
ком духе: «Я твоих там со-
вещаний, заседаний, рас-
ширенных, экстренных или
еще каких не знаю и знать
не хочу, а давай махнем
куда-нибудь и поговорим
по-мужски».

Приведенных выше ци-

тат, думается, уже вполне
достаточно, чтобы читатели
могли бы судить о том, ка-
кую развесистую клюкву
представляет собой обра-
щение господина У к наше-
му Президенту. Поэтому не
будем мелочиться и приво-
дить остальные цитаты из
означенного обращения.
Хотя в отношении прегре-
шений против норм грузин-
ского языка, а также против
здравого смысла они не
менее интересны, а некото-
рые даже почище уже про-
комментированных нами
выше. В частности, в этом
отношении мне особенно
жалко, что не привожу с
комментариями цитату, в
которой господин У обвиня-
ет нашего Президента в по-
пытке устроить экономичес-
кую блокаду... нашей столи-
це. С какой только стороны
ни подбирался я к означен-
ной цитате, с какими толь-
ко мерками ни подступал к
ней, как только ни ухищрял-
ся и так и эдак, чтобы само-
му разобраться в ней, а по-
том пересказать надлежа-
щим образом читателям.
Однако ничего не вышло. На
этот раз развесистая клюк-
ва из-за непомерных своих
масштабов оказалась для
меня явно не по плечу и, в
конце концов, я махнул на
нее рукой. Так что, выше я
немножко прихвастнул, ска-
зав,  мол, мне жаль, что я не
привел и не прокомменти-
ровал означенную цитату.
Впрочем, я надеюсь, что
цитат, в общем-то, было
приведено достаточно и,
стало быть, в какой-то мере
мне все-таки удалось поза-
бавить добрыми шутками
читателей. А посему позво-
лю себе на этом поставить
здесь точку.

Ираклий
БУХНИКАШВИЛИ

Природный газ интере-
сует сегодня не только
энергетиков. О нем гово-
рят политики. Он стал те-
мой актуальных рубрик
мировой печати, и это не-
удивительно. Удельный
вес природного газа в об-
щемировом топливно-
энергетическом балансе
уже сейчас составляет де-
вятнадцать процентов и,
согласно прогнозам, бу-
дет расти.

Периодически созыва-
ются международные кон-
грессы, на которых проис-
ходит взаимный обмен и
обогащение современны-
ми научно-техническими
достижениями. Такая
форма международного
сотрудничества способ-
ствует более эффективно-
му решению проблем раз-
вития мировой  газовой
промышленности.

Всемирный конгресс,
состоявшийся в Лозанне,
в год 50-летия образова-
ния Международного газо-
вого союза, собрал пред-
ставителей национальных
газовых ассоциаций 41-й
страны, на долю которых
приходится 95 процентов
общемировой добычи
природного газа. Именно
этот форум ученых и спе-
циалистов был самым
представительным за всю
историю организации по-
добных конгрессов. В нем
принимало участие около
трех тысяч представите-
лей из 47-и стран. На кон-
грессе работала специа-
лизированная междуна-
родная выставка, на кото-
рой широко были пред-
ставлены технические
новшества в различных
областях газовой про-
мышленности.

Было заслушано 86 док-
ладов по практически важ-
ным проблемам развития
мировой газовой про-
мышленности. Оценивая
его итоги, полезные для
оказания положительного
воздействия на дальней-
шее развитие сотрудниче-
ства, при осуществлении
грандиозных программ го-
довой добычи газа, можно
сделать вывод о необходи-
мости строительства
крупнейших магистраль-
ных газопроводов, обеспе-
чивающих поставки при-
родного газа из месторож-
дений в центральные и за-
падные районы, а также на
экспорт.

Не отказываясь от тех
преимуществ, которые
дает международное раз-
деление труда – в целях
дальнейшего наращива-
ния экспортных поставок
газа, заключается с рядом
зап адн оевр опейс ких
стран торгово-экономи-
ческое соглашение «Газ-
трубы», по которому заку-
паются некоторые виды
технологического обору-
дования и трубы для стро-
ительства газопровода в
соответствующие страны,
в счет этих поставок полу-
чающих газ.

Это – взаимовыгодное
соглашение. О том, какое
большое значение оно
имеет для решения топ-
ливно-сырьевых проблем
западноевропейских парт-
неров, свидетельствует и
тот отпор, который получа-
ет с их стороны решение
пытающихся навязать
свои враждебные делу
международного сотруд-
ничества установки  пра-
вительств других суве-
ренных государств. И эти

государства
п р о я в л я ю т
должные уси-
лия, чтобы от-
стоять свои
национальные
интересы.

О положи-
тельном воз-
действии на
дальнейшее
развитие со-
трудничества
Грузии в обла-
сти мировой
газовой про-
мышленности
рассказывает
заведующий
отделом про-

блем энергетики имени
академика В.Гомелаури
Института систем управ-
ления АН Грузии, доктор
технических наук Т.Маг-
раквелидзе:

- Природный газ в на-
стоящее время в Грузию
поступает только через
газопровод Владикавказ-
Ереван.Таким образом,
Россия фактически явля-
ется монопольным постав-
щиком природного газа в
Грузию. Это обстоятель-
ство, разумеется, ни по
политическим, ни по эко-
номическим соображени-
ям нельзя считать оправ-
данным.

Как известно, в после-
дние годы ведутся интен-
сивные работы по осуще-
ствлению проекта «Южно-
Кавказская газопроводная
система Баку-Тбилиси-
Эрзерум», являющегося
составной частью гранди-

озного проекта «Единый
энергетический коридор
Восток-Запад».

Указанный проект, под-
держиваемый США и ря-
дом западноевропейских
стран, является ярким
примером международ-
ного сотрудничества в об-
ласти освоения энергети-
ческих ресурсов вообще
и, в частности, природно-
го газа.

Достаточно отметить,
что в консорциум, осуще-
ствляющийэтот проект,
входят нефтекомпании
Великобритании, Норве-
гии, Франции, Италии,
Турции, Азербайджана и

др. Британская
компания – ВР
является опера-
тором и главным
инвестором про-
екта.

Н ач а л ь н ы м
пунктом газопро-
вода является
Сыпинчальский
терминал (вбли-
зи г.Баку), в ко-
нечном – г.Эрзе-
рум (Турция) .
Пропускная спо-
собность газо-
провода состав-
ляет 30 миллиар-
дов кубических
метров природ-
ного газа в год.
Срок действия
газопровода –
более 40 лет.

Общая сумма
вложенных инве-
стиций составит

2,9 миллиарда долларов
США. Из них на террито-
рии Грузии будут вложены

инвестиции в размере 500
миллионов долларов
США.

Развитие нефте- и газо-
проводов из Каспийского
региона, а в перспективе
и из  региона Центральной
Азии в западном направ-
лении, позволит запад-
ным странам утвердить

на мировом рынке новые
альтернативные маршру-
ты и, соответственно, но-
вые рыночные отношения.

Очевидно, что указан-
ный проект позволит Гру-
зии иметь как политичес-
кие, так и экономические
выгоды. В частности, га-
зопровод – «Баку-Тбили-
си-Эрзерум» вместе с
нефтепроводом «Баку-
Тбилиси-Джейхан» будет
способствовать энерге-
тической независимости
Грузии, что является на-
дежным гарантом полити-
ческой независимости и
стабильности страны. По-
мимо этого ввод в эксплу-
атацию указанного газо-
провода позволит Грузии
за транзит бесплатно по-
лучать 5 процентов от об-
щего объема транспорти-
руемого газа. Это означа-
ет, что при достижении
проектной мощности га-
зопровода (30 миллиар-
дов кубометров в год),
Грузия в течение всего
функционирования газо-
провода (40 лет) будет
ежегодно получать 1,5
миллиарда кубометров
природного газа.

Кроме того, по соглаше-
нию, Грузия по специаль-
ной цене (55 долларов
США за 1000 куб.м.газа),
ежегодно может приобре-
тать 5 миллионов кубо-
метров природного газа в
течение 20 лет с начала
функционирования проек-
та. Здесь следует отме-
тить, что в настоящее вре-
мя цена российского газа
на границе Россия-Грузия
составляет 60 долларов за

1000 кубометров.
Таким образом, Грузия,

в целом, за транзит и по
специальной цене ежегод-
но получит 2 миллиарда
кубометров природного
газа. Много это или мало?
По сравнению с тем объе-
мом природного газа, ко-
торый потребляет Грузия

в настоящее время (около
750 миллионов куб.м. в
год) это, конечно, много.
Но, с другой стороны,
если сравнить с потребле-
нием газа в 80-х годах про-
шлого века (около 6 мил-
лиардов куб.м. в год), это
очень мало.

Достаточно отметить,
что в случае восстановле-
ния энергетических бло-
ков «AES-Мтквари» и Тби-
лисской ГРЭС в Гардабани
и доведения их суммар-
ной мощности до 1000
мвт., что является необхо-
димым для удовлетворе-
ния потребности Грузии в
электроэнергии на бли-
жайшее время, то лишь
для функционирования
указанных энергоблоков в
качестве горючего ежегод-
но потребуется около 2-х
миллиардов кубометров
природного газа.

Нельзя не учитывать и
то, что, кроме электро-
энергетики, потребителя-
ми природного газа явля-
ются такие отрасли, как
химическая, металлурги-
ческая промышленности,
коммунально-бытовое хо-
зяйство и др.

Однако существование
альтернативного газопро-
вода, каким будет «Баку-
Тбилиси-Эрзерум», по-
зволит Грузии закупать
дополнительные объемы и
российского газа по срав-
нительно низким ценам.

Помимо прямых эконо-
мических выгод нужно от-
метить и косвенные, кото-
рые будет иметь Грузия
при осуществлении ука-
занного проекта. Таковы-
ми являются создание
вдоль газопровода соот-
ветствующей инфра-
структуры, дополнитель-
ных рабочих мест, созда-
ние условий для вложения
новых дополнительных ин-
вестиций, появление но-
вых грузовых потоков по
морским, железнодорож-
ным и автомобильным пу-
тям и т.д.

Таким образом можно
заключить, что осуществле-
ние проекта «Единый энер-
гетический коридор Восток-
Запад», включающий в
себя проект «Южно-Кавказ-
ская газопроводная систе-
ма», дает Грузии уникаль-
ные политические и эконо-
мические возможности.

Ирина
ЧЕРКЕЗИШВИЛИ

Об этом говорилось на состоявшейся 19 мая
встрече миссии этого комитета с председателем
Парламента Грузии Нино Бурджанадзе.

Как заявил на встрече руководитель делегации
Роберт Лампони, цель этого визита – напомнить ис-
полнительным властям Грузии о значении борьбы с
отмыванием денег. Он призвал парламент своевре-
менно принять законопроект “О пресечении лега-
лизации незаконных денег”. Эксперты Евросовета
отметили, что у них есть замечания и рекоменда-
ции по законопроекту. Это предупредительная мис-
сия, в ближайшие дни в Грузию прибудет еще одна
миссия, которая сделает заключение об осуществ-
ляемых властями Грузии мероприятиях против не-
законных доходов. От итогов этого визита во мно-
гом зависит, какое заключение о Грузии сделает
комитет. Если наша страна окажется в “черном спис-
ке”, изменится и отношение к ней международной
финансовой организации.

“Мы должны принять такой законопроект, который
будет соответствовать европейским стандартам и
предусматривать сложившуюся в нашей стране
обстановку”, - заявила Нино Бурджанадзе.

Законопроект будет
соответствовать
евростандартам

В конце июня состоится заседание Комитета Сове-
та Европы по борьбе «с отмыванием денег», на кото-
ром будет рассматриваться ход выполнения обяза-
тельств, взятых Грузией перед Евросоветом.

Вильнюсская группа объединяет желающие
вступить в НАТО страны, 7 из которых уже пригла-
шены в эту организацию. Грузия примет участие в
работе Вильнюсской группы со статусом гостя.
«Тем самым ещё раз подчёркнуто, что Грузия - осо-
бый партнёр стран Балтии и рассматривается сре-
ди государств, которые вступят в НАТО в ближай-
шем будущем», - заявила  председатель парламен-
та. По её мнению, начало сотрудничества с Виль-
нюсской группой станет со стороны Грузии серьёз-
ным шагом на пути к евроатлантической интегра-
ции.

Запланировано выступление Нино Бурджанадзе
на заседании. Она ознакомит коллег с позицией
Парламента Грузии и нашей страны в целом. Визит
продлится до 23 мая.

Нино Бурджанадзе
приглашена на встречу

спикеров парламентов группы
«Вильнюс-10»

Председатель Парламента Грузии Нино Бурджанад-
зе 20 мая отбывает с рабочим визитом в Литовскую
Республику, где примет участие во встрече спикеров
парламентов группы «Вильнюс-10».

 Для участия в торжественной церемонии прово-
дов в Германию отбыл министр обороны Грузии ге-
нерал-лейтенант Давид Тевзадзе. Состоящая из 154
военнослужащих грузинская рота будет охранять
штаб-квартиру интернациональных миротворчес-
ких сил, размещенных в зоне ответственности гер-
манской стороны в Косово, в частности, в г.Призне-
не. Через шесть месяцев это подразделение заме-
нит другая грузинская рота.

Грузинская рота
отправляется в Косово

Дислоцированная в Германии грузинская миротвор-
ческая рота отправляется в Косово.

В центре переговоров - вопросы двустороннего
военно-политического сотрудничества, а также пред-
стоящее взаимодействие в рамках миротворчес-
кой миссии в Косово и положение в Кавказском ре-
гионе.

Встреча министров
обороны Грузии и ФРГ

Госсекретарь министерства обороны ФРГ Вальтер
Колбов встретился 19 мая в Берлине с находящимся в
Германии с официальным визитом министром обо-
роны Грузии генерал-лейтенантом Давидом Тевзадзе.

Генеральная прокуратура намерена обратиться
в парламент и потребовать лишить иммунитета
трех депутатов – Александра Шеразадашвили, Ми-
хаила Мачавариани и Георгия Барамидзе.

Возбуждено уголовное дело

Как заявил Генеральный прокурор Грузии Нугзар Габ-
ричидзе, в связи с произошедшим в парламенте ин-
цидентом, когда вице-спикеру Вахтангу Рчеулишви-
ли и сотрудникам службы охраны было нанесено фи-
зическое оскорбление, возбуждено уголовное дело.

 В зоне грузино-осетинского
конфликта

Ротация продолжалась три дня, в течение кото-
рых укомплектован новый российский батальон во-
еннослужащих 98-й армии, дислоцированной на Се-
верном Кавказе. В зоне грузино-осетинского конф-
ликта в настоящее время функционируют 13 постов
и два блокпоста миротворцев. Смешанный мирот-
ворческий контингент СНГ находится в зоне грузи-
но-осетинского конфликта с 1992 года.

Очередная ротация российского миротворческого
батальона завершилась в зоне грузино-осетинского
конфликта.

Мониторинг
в Кодорском ущелье

 В мониторинге принимали участие по пять офи-
церов Миссии ООН и миротворческих сил.

 Сакинформи

Военнослужащие миротворческих сил и военные
наблюдатели ООН завершили продолжавшееся три дня
патрулирование Кодорского ущелья.





 

КАЗНАЧЕЙСКАЯ СЛУЖБА
МИНИСТЕРСТВА ФИНАНСОВ ГРУЗИИ

Согласно оперативной информации Казначейской
службы Министерства финансов, расходы из Цент-
рального бюджета за период с 13 по 16 мая текущего
года составили:

5 441.8 тысячи лари

1)суммы, списанные в автоматическом режи-
ме и в принудительном порядке – 61.3 тысячи
лари:

–суммы, списанные по решениям суда – 61.3 тысячи
лари;

2)погашение задолженности бюджетных организаций
за предыдущий период – 316.0 тысяч лари:

задолженность по зарплате размещённых в регионах
бюджетных организаций за предыдущий период – 316.0
тысяч лари;

3)определённые бюджетом защищённые статьи –

3 650.4 тысячи лари;

расходы бюджетных организаций на питание за ап-
рель – 1 323.6 тысячи лари;

-Министерство обороны – 550.0 тысяч лари;
-Министерство внутренних дел – 338,6 тысячи лари;
-Министерство юстиции – 228.7 тысячи лари;
-Государственный департамент охраны Государствен-

ной границы – 133.3 тысячи лари;
-Министерство госбезопасности – 69.0 тысяч лари;
-Государственный департамент разведки – 4.0 тыся-

чи лари;

-Министерство по делам беженцев и расселению –
25.0 тысяч лари;

-единовременная помощь беженцам – 25.0 тысяч
лари;

трансфер социальной защиты Единому государ-
ственному фонду – 1 500.0 тысяч лари;

-пенсионный трансфер – 1 000.0 тысяч лари;
-социальная помощь малоимущим семьям – 500.0

тысяч лари;

Департамент управления мелиоративными система-
ми Министерства сельского хозяйства  и продоволь-
ствия (программа продовольственного обеспечения) –
367.0 тысяч лари;

программные расходы Министерства образования
(оплата труда) – 10.3 тысячи лари;

программные расходы Министерства культуры (оп-
лата труда) – 9.5 тысячи лари;

Фонд Президента Грузии – 8.0 тысяч лари;
-Министерство культуры Грузии (согласно Распоряже-

нию №333 Президента Грузии от 25.03.03 на издание пер-

вого тома многотомника Акакия Бакрадзе) – 8.0 тысяч
лари;

Государственный резервный фонд – 407.0 тысяч лари;
-трансфер бюджетам территориальных единиц (на

восстановление повреждённых в результате военных
действий жилых домов) – 407.0 тысяч лари;

4)остальные, определённые Государственным бюдже-
том на 2003 год расходы – 1 414.1 тысячи лари;

иные товары и услуги – 289.1 тысячи лари;
-Специальная служба государственной охраны – 121.6

тысячи лари;
-Национальное инвестиционное агентство – 100.0 ты-

сяч лари;
-Парламент Грузии (в том числе оплата труда работ-

ников автобазы 40.0 тысяч лари) – 42.5 тысячи лари;

-Государственный департамент по делам ветеранов
(госпиталь ветеранов войны) – 14.0 тысяч лари;

-Министерство госбезопасности – 8.0 тысяч лари;
-Верховный суд Абхазии – 2.0 тысячи лари;
-Государственный департамент  гидрометеорологии

- 1.0 тысяча лари;

расходы по командировкам - 57.0 тысяч лари;
-Палата контроля – 35.0 тысяч лари;
-Парламент Грузии – 15.0 тысяч лари;
-Министерство сельского хозяйства и продоволь-

ствия – 3.6 тысяч лари;
-Совет безопасности – 3.4 тысячи лари;

мероприятия Государственного департамента спорта
– 50.0 тысяч лари;

субсидия Государственной информационной службе
– 18.0 тысяч лари;

Министерство топлива и энергетики (субсидирова-
ние сектора энергетики) – 1 000.0 тысяч лари;

Всего расходов: 5 441.8 тысячи лари;

1.Суммы, списанные в автоматическом режиме и в
порядке принуждения – 61.3 тысячи лари:

-суммы, списанные по решениям судов – 61,3
тысячи лари;
2.Погашение задолженности бюджетных организа-

ций за предыдущий период – 316.0 тысяч лари;
3.Определённые Государственным бюджетом на 2003

год защищённые статьи – 3 650.4 тысячи лари;
4.Остальные, определённые Государственным

бюджетом на 2003 год расходы – 1 414.1 тысячи
лари;

-иные товары и услуги – 339.1 тысячи лари;
-командировки – 57.0 тысяч лари;
-субсидия – 1 018.0 тысяч лари.

Казначейская служба
Министерства финансов Грузии

ТАК ДАЙ ЖЕ БОГ ВАМ, ДЕТИ МИР А,
ВОЙТИ В БОЖЕСТВЕННЫЙ ПОТОК
Посвящается младенцам, в мир новый вошедшим и входящим!
Недавно мы отметили самый светлый праздник. Но

великое торжество – Воскресение Иисуса Христа – про-
должает оставаться в сердце каждого из нас. Все еще
неудержима сила инерции божественного настроя, ут-
вердившего неоспоримую истину о том, что Христос
был, есть и пребудет в новом грядущем своем явлении
человечеству, как и 2000 лет тому назад! Сегодня Он
есть и присутствует среди нас, во всем живом и оду-
хотворенном движении жизни, освященной молитва-
ми Пресвятой Богородицы, которая с сыном своим и
Богочеловеком свершила великий духовный материнс-
кий подвиг.

Сказано – «что Христа
душе дает Пречистая Ма-
терь Его. Так молитесь же
усердно Пресвятой, чтобы
быть с Сыном Ее».

В одном из богословских
писаний настольной книги
священнослужителя есть
удивительное откровение –
обращение к Богородице.

«Мы порой не достигаем
любви Божьей матери и по-
этому не можем в полноте
понять и Ее скорбь. Любовь
Ее была совершенною. Она
безмерно любила Бога и
Сына своего... О, Пречистая
Дева Богородица, скажи
нам, чадам Твоим, как живя

на земле, ты лю-
била Сына Сво-
его и Бога, как
веселился дух
Твой и в Боге-
Спасителе тво-
ем? Как смотре-
ла Ты на Его пре-
красное лицо и
помышляла, что
это Тот, Которо-
му со страхом и
любовью слу-
жат все небес-
ные силы? Ска-
жи нам, что чув-
ствовала душа
твоя, когда дер-
жала Ты на руках
Своих Дивного
Малютку? Как
воспитала ты
его? Как болела
душа твоя, когда
ты с Иосифом

три дня искала Его в Иеру-
салиме? Какие муки пере-
живала ты, когда Господь
был предан на распятие и
умирал на кресте? Какую
неисцелимую радость ис-
пытала Ты, когда Первой уз-
нала о Его воскресении?
Души наши влекутся знать
о жизни твоей с Господом на
земле, Ты же не пожелала
предать всего этого писа-
нию, но молчанием покры-
ла тайну Свою».

К счастью, есть фраг-
менты отдельных писаний,
повествований евангелис-
тов, богословов, исследова-
телей биографии Христа,

которые приоткрывают нам
священные страницы вос-
поминаний  о детстве, отро-
честве и возмужании Иису-
са Христа, дошедшие до
нас, возможно, не в столь
хрестоматийно- строгом,
догматическом их изложе-
нии...

После волнительной ис-
тории поиска Иисуса Хрис-
та в Иерусалиме, когда на
восклицание Марии: «Дитя
Мое, почему Ты с нами так
поступил? Вот отец Твой и Я
с болью тебя ищем»,  и от-
вета Иисуса: « Что же вы ис-
кали меня? Не знали вы, что
Мне надлежит быть во вла-
дениях Отца Моего». Иисус
тогда, казалось, внезапно
стал для Марии далеким и
загадочным, и Его слова
вызвали у родителей заме-
шательство. Они не поняли,
что Он имеет в виду. Одна-
ко Иисус тут же поднялся,
сказано в повествовании, и
последовал за ними. Един-
ственный раз неземной луч

сверкнул из об-
лака и скрылся.
Он снова – обык-
новенное Дитя,
подобное про-
чим детям.

После проис-
шествия в
Иер ус алиме
Иисус, по сло-
вам евангелис-
та, жил «в пови-
новении» у ро-
дителей, «пре-
успевая в пре-
мудрости и воз-
расте и в любви
у Бога и людей».
Мария же «со-
хранила в серд-
це  Своем» этот
первый знак ис-
полняющегося
пророчества.

Иисус не
учился в бого-

словской школе, как Его
сверстники, имевшие ре-
лигиозное призвание. Он
стал плотником и каменщи-
ком и после смерти Иоси-
фа кормил Мать трудами
своих рук.

Евангелист Лука говорит,
что окружающие любили
Иисуса, но для них Он был
лишь сельским юношей,
хотя, быть может, несколь-
ко странным, часто погру-
женным в какие-то свои,
никому неведомые думы.
Зная Его близко, сталкива-
ясь с Иисусом почти каж-
дый день, жители Назарета
не замечали в нем ничего
сверхъестественного. Когда
он начал проповедовать
Царство Божие, это заста-
ло их врасплох и повергло в
искреннее удивление. По-
видимому, среди земляков
у Него не было доверенных
друзей. Никто из них, кро-
ме двух-трех женщин, не
последовал за Иисусом. Их
неверие изумляло самого

Христа. По Его словам, они
подтвердили пословицу:
«Нет пророка в своем оте-
честве».

У Марии и Ее Сына было
в городке много родных, се-
стра Марии с семьей, дво-
юродные братья и сестры
Иисуса. Однако и эти люди
в большинстве своем оста-
вались духовно далеки от
Него. Их тесный мир ограни-
чивался своей улицей, до-

мом, работой. Позднее, уз-
нав о проповеди и делах
Иисуса в Копернауме, бра-
тья Его были встревожены и
решили, что с Ним происхо-
дит что-то ненормальное...

Душевное одиночество
Иисуса отражают и не запи-
санные в Евангелии слова:

«Те, кто рядом со Мной, Меня
не поняли». Единственным
близким существом остава-
лась лишь Мать.

Он рос у Нее на глазах.
Она давала ему первые ма-
теринские уроки. Она была
единственной свидетельни-
цей совершившегося в нем
чуда.

Марии было открыто, что
Ее Сын -  Помазанник Госпо-
день, но нам сейчас трудно

понять, как много нужно
было духовных сил, чтобы
сохранить веру в это. Если
же представить себе буд-
ничную назаретскую жизнь,
то можно догадаться, что
между Благовещением,
Сретением и Воскресени-
ем Мария прошла долгий и

мучительный путь ис-
пытаний. По свиде-
тельству Луки: «Ма-
рия сохраняла все в
сердце своем»... Она
хранила пророчества
в сердце и не говори-
ла о них никому, быть
может, даже своему
сыну, горько памятуя
пророчество Старца
Симеона о том, что Ей
самой «меч пронзит
душу». И она молча
несла Свою скорбную
материнскую  долю.

Становление любой
личности, а особенно
– необыкновенной,
всегда загадка. Тем более не
дано нам проникнуть в тай-
ну души Иисуса. Можем ли
мы знать, о чем думал Он,
работая в мастерской, о
чем молился? Одно только
кажется бесспорным: Он
был свободен от конфлик-
тов, которые с детских лет
терзают человека, над Ним
не имели власти демони-
ческие стихии. Если и знал
Он внутреннюю трагедию,
то рождали ее лишь одино-
чество, сострадание, боль
от соприкосновения с ми-
ром зла, а не муки греха и
борьбы с темными инстин-
ктами. Об этом свидетель-
ствует все, что известно о
характере Иисуса. Иисус
предстает перед нами как
совершенная натура, пови-
нующаяся своему соб-
ственному закону, признаю-
щая и утверждающая себя
в своем сознании, не име-
ющая нужды превращаться
и начинать новую жизнь.

В Нем не было чувства
греховности, которое при-
суще каждому святому, не
было ничего ущербного.
Пусть часто он оставался не-
понятен и одинок, это не ом-
рачало просветленности
Его духа. Иисус постоянно

был с тем, кого Он называл
Своим Отцом и был безгра-
нично предан благодарной
сыновьей Любовью Матери
Своей, разделившей с ним
и радость рождества, и
скорбь голгофского пути, и
торжество Вознесения.

При Преображении
Христос явил славу, прису-
щую каждому человеку. В
тот момент, когда «Хрис-
тос Имманентный» был в
воплощении и человече-
ство было представлено
тремя апостолами, голос
из Дома Отца подтвердил
явленную Божественность
и сыновство Преображен-
ного Христа. На этой врож-
денной божественности,
на этом подтвержденном
сыновстве основано брат-
ство всех людей – единая
жизнь, единая слава, кото-
рая будет явлена, и единое
божественное взаимодей-
ствие. Так пусть же триумф
Христа состоится и вопло-
тится в сердцах новоявлен-
ных Его младенцев и ожи-
дающих своего явления
Миру Любви и света по мо-
литвам Пресвятой Богоро-
дицы.

Подготовил
Владимир АБУЛАДЗЕ

ВРЕМЕНИ  СВЯЗУЮЩАЯ НИТЬ
Мери Челидзе в свое время

избрала   редкую для женщины
специальность - философию -
не  под давлением обстоя-
тельств, а благодаря собствен-
ной расположенности. Именно
поэтому за пройденные годы
она сумела достичь столь пол-
ного самовыражения:  доктор
философских наук, профессор
кафедры философии Тбилис-
ского государственного универ-
ситета, автор более ста науч-
ных работ.  Ее научно – иссле-
довательские интересы  доста-
точно обширны,  охватывают ан-
тично -  средневековую и совре-
менную философию. Из после-
дних работ  грузинского учено-
го следует выделить «Филосо-
фию древнего Востока (Индия
– Китай)», а также  выпущенную
в прошлом году издательством
ТГУ  книгу «Грузинский нацио-
нальный дух в философско–ис-
торическом аспекте».

-Почему Восток, а не дос-
таточно просвещенный  и праг-
матичный Запад привлек
ваше  внимание именно тогда,
когда значительная часть раз-
вивающихся  стран ищет под-
держку у  Запада.  Это вызов
мнению большинства или вы-
бор по случаю?

- Научные и политические
интересы – понятия разнопла-
новые. В данном случае при-
оритет  в силу определяющих
обстоятельств отдан моим на-
учным  взглядам и интересам.
Так  что  политика   в данном
случае  остается за кадром, а
точки над «и» расставлены ис-
ключительно на основе соб-
ственной научной позиции. Во-
сточная философия,  в частно-
сти,  древнеиндийская и китай-
ская, достаточно глубоко изуче-
на во всем мире. Однако не-
сколько иначе обстоят дела с
систематизацией направле-
ний и анализом особенностей.
В критическом аспекте  в книге
представлен евроцентристский
подход  к истории философии
и, исходя из этого, в отдельной
главе рассматривается  его со-
отношение с развитием   на-
правлений культур и философ-
ско - исторические проблемы
«Восток – Запад». Односторон-
ней прозападной ориентации
противостоит позиция защиты
самостоятельности восточной
философской мысли, ориги-
нальности культуры и  ее про-
исхождения  с точки зрения
развития  мифологического и
религиозного мировоззрения.
Тем более, что становление
древней восточной культуры в
значительной   степени опре-
деляло  философско–религи-
озное мировоззрение.

Вместе с тем в последнее
время многие ученые мирово-

го масштаба пришли к одно-
значному выводу, что в фило-
софских шедеврах  как Европы,
так и Азии   не только выража-
ется высшая мудрость, но и
взаимосоответствие с другими
корнями развития цивилиза-
ции. Этот  своеобразный пари-
тет мышления выражается в
тех исторических  параллелях,
которые в современных фило-
софских исследованиях стали
предметом самого пристально-
го внимания. На идейное со-
впадение восточного и запад-
ного философского мышления,
их аналогичность, параллелизм
указывает метафизика Плато-
на, Лао – Цзы, Веданты, антро-
пологизм Сократа, Будды, Кон-
фуция и т. д…

- Что  вы можете сказать о
втором своем труде, посвя-
щенном рассмотрению в фи-
лософско–историческом ас-
пекте грузинского националь-
ного духа?

-  Это иной ракурс, иная
тема,  в общем близкая мне со-
временность. В  книге «Грузин-
ский национальный дух в фи-
лософско–историческом ас-
пекте»  представлены, начиная
с истоков  ХХ века, сущность
национального  сознания в
мыслях выдающихся грузинс-
ких интеллектуалов, адаптация
национальных взаимоотноше-
ний, философско–историчес-
кий анализ вопросов эманации
в  главенствующем грузинском
феномене,  национальном   со-
знании грузинского характера и
культуры. В ней  использованы
материалы, собранные Цент-
ром  национальных взаимоот-
ношений  Академии наук Грузии
и соответствующие теоретичес-
кие результаты. Знакомство с
этими научными интерпрета-
циями,  разработанными в ходе
философских,  социальных  и
культурно – исторических ис-
следований национальных про-
блем за указанный период, как
представляется, принесет не-
сомненную  пользу при выра-
ботке правильных направлений
в современных условиях в свя-
зи с решением  спорных наци-
ональных вопросов и приняти-
ем соответствующих решений.
Разработка заданной темы  на-
чинается  с Арчила Джорджад-
зе, являющегося, по общему
признанию, после Ильи Чавча-
вадзе идеологом национально-
го движения. Соответствующие
главы моей книги посвящены
идеям Иванэ Джавахишвили,
Александра Джанелидзе, Дмит-
рия Узнадзе, Михако Церетели,
Геронтия Кикодзе. Далее  идут
Шалва Нуцубидзе, Серги Дане-
лия, Константинэ Капанадзе,
Мосэ Гогиберидзе, Вахтанг Ко-
тетишвили, Иванэ Гомартели,

Константинэ Гамсахурдиа, Гри-
гол Робакидзе, Гурам Асатиани,
Мераб Мамардашвили.

- Насколько  известно, ваше
обращение к наследию извес-
тного грузинского философа
антиковеда и литературове-
да  Серги Данелия выходит за
рамки национального и затра-
гивает его  исследования, по-
священные философии А. С.
Грибоедова?

-Да, это действительно так.
Указанной  теме посвящена
моя отдельная  научная статья.
В 30–е годы прошлого века Сер-
ги  Данелия опубликовал более
семи  работ о философии А. С.
Грибоедова. Русская литератур-
ная  критика того времени, об-
стоятельно рассматривая исто-
рическое и художественно – ли-
тературное значение «Горе от
ума», не заостряла внимания
на философском значении
этого произведения, не углубля-
лась в анализ содержания
взглядов в мировоззренческом
аспекте. Отдельные професси-
ональные критики полагали,
что главным в произведении
является не его философский
смысл, а судьба интеллигента
в обычных жизненных и быто-
вых условиях  России ХIX  века.
Словом, до опубликования ис-
следований Серги Данелия воп-
рос о философии Грибоедова
не был  поставлен с достаточ-
ной определенностью. Основ-
ной целью грузинского филосо-
фа было тогда заполнить этот
пробел и опровергнуть распро-
страненную в  литературной
критике оценку «Горе от ума»
как  комедии  на бытовую тему,
причем «гениально написан-
ную». Серги Данелия, раскры-
вая первоначальный замысел
Грибоедова, указывал вместе с
тем  на его философскую зна-
чимость и доказал, что пьеса
Грибоедова  не обычная коме-
дия. По существу это трагедия,
поскольку  в ней отражена не
просто жизнь со своими безоб-
разиями и уродливыми героя-
ми, вызывающими смех, не
смешные  бытовые картины и
сцены из жизни, а наоборот, в
художественных образах пока-
зана противоречивость суще-
ствования и смысла жизни ,
ярко поставлен философский
вопрос экзистенца -  существо-
вания в соответствии с целью,
смыслом жизни. Замысел  Гри-
боедова для современного чи-
тателя не остался лишь про-
шедшим историческим фак-
том. В современной  философ-
ской литературе он приобрел
новый оттенок, ценность и
смысл. Доказательством этой
точки зрения служит одобре-
ние концепции Серги Данелия
немецким автором - Артуром

Лютером. В  своей рецензии,
опубликованной в   «Бюллетене
научного института Восточной
Европы» в 1933 году, он подчер-
кивал, что книга С. Данелия как
« первый опыт философской
интерпретации прославленной
комедии Грибоедова является
весьма достойным поощри-
тельным исследованием».

Отмечу, что с позиций совре-
менной философии обратили
внимание на новый взгляд С.
Данелия  известный русский
философ Арсений Гулыга и гру-
зинский ученый Э. Кодуа. В Из-
вестиях АН  СССР  в  1976  году
А. Гулыга, касаясь работы грузин-
ского философа, отмечал: ав-
тор ставит ряд сложных фило-
софских проблем  и решает их
на высоком научном уровне…-
Следует особо подчеркнуть, что
те новации, с которыми высту-
пил С. Данелия в 30–е годы,
были закреплены  и рассмотре-
ны лишь в 70–е годы, они оказа-
лись аналогичными современ-
ному экзистенциалистскому
подходу  с точки зрения анали-
за отчуждения личности и про-
тивопоставления интеллекту-
ального и массового сознания.

Вспомним, в эпилоге пьесы
Грибоедов   доводит до крайно-
сти трагизм своего героя, ос-
тавляя его в глубокой тоске, без-
надежности, ощущении полно-
го мрака жизни и  пустоты. Гри-
боедов, как великий творец,
мыслитель и провидец пре-
красно понимал, что его траги-
ческий герой Чацкий нигде не
найдет уголка для своего «ос-
корбленного» чувства…

Таким образом, в исследо-
ваниях грузинского философа
на тему -личность и массовое
сознание - были сделаны  в со-
вершенно неподходящее исто-
рическое время важные пози-
тивные выводы, призывающие
к освобождению личности от
различных догм  и лживых иде-
ологий. Это, во - первых, во - вто-
рых, предлагалось вывести ин-
теллектуалов из изоляции мас-
сового сознания, а вместе с
тем разобраться в вопросе фе-
номена толпы и самосознаю-
щего человека. В чем же  зак-
лючается  историческая цен-
ность духовного  наследия гру-
зинского философа в наше вре-
мя? Это, с моей точки зрения,
то, что именно сейчас, именно
в нашей стране от  современ-
ного общества и государствен-
ного строя требуется решение
одной из определяющих задач
жизни: обратить собственный
народ к духовности, интеллиген-
тности, нравственности и, глав-
ное, осознанию смысла своего
существования.

Марика КАЛАНДАДЗЕ
Юрий ГВИНДАДЗЕ





 

ДОРОГАЯ ПЕРЕДАЧА...

Кто из нас не помнит эти
строчки из известной песни
Владимира Высоцкого? Се-
годня телевидение стало на-
шим спутником – когда бес-
покоящим, когда успокаиваю-
щим. Оно порою вторгается
в нашу жизнь без спроса, бу-
доражит, занимает наши мыс-
ли и чувства. Вспомним,
сколько раз в день мы обсуж-
даем со своими друзьями,
знакомыми новости или теле-
сериалы, передачи.  Телеви-
дение дает постоянную пищу
для разговоров и волнений...

- К нам звонят читатели и
спрашивают, может ли в раз-
витии тревоги и страхов иг-
рать роль телевидение, по-
тому что у многих после
просмотра новостей усили-
вается беспокойство. И во-
обще, как воздействуют
наши СМИ и телевидение на
население?

- Ухудшают состояние, по-
тому что подчеркивают, пе-
далируют миф (гипотезу) о
том, что в нашей жизни от-
рицательное превалирует
над положительным. Обра-
тите внимание, например,

Презентация

ОТКРОЙТЕ ГРУЗИНСКУЮ « МИНУ »

Так назывался вечер,
состоявшийся в Ксани на
местном стекольном заво-
де. Но пусть вас не пугает
слово «мина», потому что
оно на грузинском языке
обозначает вовсе не
взрывное устройство, а
символ чистоты и про-
зрачности – стекло. В дан-
ном случае оно является
названием акционерного
общества, которое можно
считать примером успеш-
ной иностранной инвести-
ции в нашей стране, за что
предприятие было призна-
но одним из победителей
конкурса  «Передовые на-
циональной экономики»,
проведенного в конце ми-
нувшего года.

А ныне заводской праз-
дник был посвящен пуску
новой производственной
линии. Приглашенные гос-
ти стали свидетелями нео-
бычного представления.
Прямо в производствен-
ном корпусе силами пре-
красных девочек и мальчи-
ков из агентства моделей
«Имидж-центр» на привыч-
ном для них подиуме со-
стоялась презентация об-
разцов грузинских изде-
лий из стекла.

На вечер были пригла-
шены бизнесмены, пред-
ставители масс-медиа,
звезды грузинской эстра-
ды, видные деятели культу-
ры и общественной жиз-
ни... Для них с помощью ку-
линаров тбилисской гости-
ницы «Шератон-Метехи-
Палас» устроили фуршет в
сопровождении напитков,

разлитых в бутылки, произ-
веденные в акционерном
обществе «Мина».

Вскоре под ультра-со-
временную музыку, пыта-
ющуюся заглушить шум
работаюшей презентуе-
мой производственной ли-
нии, все включились в
единый ритм танца и пес-
ни...

А до того в конференц-
зале предприятия гостей
принял генеральный ди-
ректор Ксанского стеколь-
ного завода АО «Мина» Ге-

оргий Чхеидзе, который
рассказал собравшимся о

производственных и эко-
номических делах стеколь-

щиков, ответил на вопросы
журналистов.

История Ксанского сте-
кольного завода начинает-
ся с 1987 года, когда завер-
шилось его строительство
и началось производство
продукции. Через несколь-
ко лет у предприятия воз-
никли проблемы, связан-
ные с известными событи-
ями начала 90-х годов, что
привело к остановке про-
изводства. В дальнейшем
с целью реабилитации
предприятия государство
произвело его приватиза-
цию. В 1997 году промыш-
ленная корпорация «Ши-
шеджам» приобрела у го-
сударства акции АО
«Мина» и приступила к
осуществлению проекта
реабилитации и развития
предприятия. Тут следует
отметить особую роль ино-

странного инвестора. Ведь
«Шишеджам» - один из
крупнейших производите-
лей стекла в мире, облада-
ющий 65-летним опытом.
Вместе с «Шишеджамом»
акционером предприятия
стала международная фи-
нансовая корпорация (IFC),
что обусловливает финан-
совую стабильность.

Несколько лет ушло на
преодоление различных
трудностей. Но в результа-
те осуществления 11-мил-
лионной долларовой инве-
стиции и упорной работы
руководства в 2001 году
стали возможными полная
загрузка производствен-
ных мощностей и значи-
тельное увеличение реали-
зации продукции. Возрас-
тающие потребности в

стекольных изделиях выз-
вали необходимость нара-
щивания производствен-
ных мощностей и осуще-
ствления дополнительных
инвестиций.

В апреле 2002 года нача-
лось и  только теперь, в про-
шлом месяце, закончилось
осуществление 9-милли-
онного инвестиционного
проекта, в результате чего
заработали новая печь и
промышленное оборудова-
ние современного типа,
изготовленные с использо-
ванием новейших техноло-
гий и предназначенные для
производства стекольной
тары, соответствующей
международным стандар-
там. Причем следует отме-
тить, что внедрение такой
технологии в стекольном
производстве в Грузии про-
изошло впервые. Таким об-

разом, за последние пять
лет инвестиции здесь со-
ставили 20 миллионов дол-
ларов.

АО «Мина» и Ксанский
стекольный завод являют-
ся единственными в Грузии
и крупнейшими на Южном
Кавказе производителями
стекла. «Мина» обладает
преобладающим боль-
шинством грузинского
рынка и является экспор-
тером стеклотары в сосед-
ний Азербайджан. Ксанс-
кие стекольщики предла-
гают потребителям полный
цикл обслуживания, начи-
ная с разработки ориги-
нального дизайна бутылки
и кончая доставкой гото-
вой продукции к месту на-
значения. На основе со-
временной технологии они

изготавливают соответ-
ствующую мировым стан-
дартам продукцию более

чем 25 наименований для
розлива различных алко-
гольных и безалкогольных
напитков. Высокий уро-
вень произведенной «Ми-
ной» продукции обуславли-
вает ее распостранение в
масштабах всего Южного
Кавказа.

АО «Мина»  на сегодня
обеспечивает высококаче-
ственной стеклотарой гру-
зинские предприятия по
производству и розливу
минеральных вод, безал-
когольных напитков, вина и
пива, в том числе Грузинс-
кую компанию минераль-
ных вод, «Кока-Кола», «Каз-
беги», «Кастелли», «Багра-
тиони», «Набеглави», «Ва-
зиани», «Тбилвино», «Аха-
шени», Телавский винный
марани и многие другие
винопроизводящие компа-
нии.

Стекольщики стали и
примерными налогопла-
тельщиками. Вместе с ро-

стом производства и реа-
лизации продукции здесь
ежегодно растет и объем

выплат в Государственный
бюджет. Так, если в 2000
году налоги составили
1160000 лари, то в 2001 и
2002 годы было уплачено
по 2 миллиона, а в 2003
году – 2, 5 миллиона лари.

Но что особенно радует,
так это то, что в результате
расширения производства
число работающих на за-
воде увеличилось на 70 и
составляет ныне 270 чело-
век. Это значит, что не-
сколько сотен наших граж-
дан будут жить лучше...
Ведь они обеспечены еже-
месячной стабильной зар-
платой и пользуются до-
полнительными льготами,
в частности: бесплатным
питанием, бесплатным
проездом и другими бла-
гами. Предприятие помо-
гает в решении различных
социальных проблем и ме-
стному населению...

Слушал я генерального
директора, затем наблю-

дал за производственным
процессом в заводском
корпусе, вглядывался в

во субботу, чуть не плача, вся Канатчикова дача к телевизору рвалась.
Вместо чтоб поесть, помыться, уколоться и забыться, вся безумная больница у экрана собралась…

какая агрессивная музыка пе-
ред началом новостей. У те-
левидения есть такой фон,
подтекст – я не имею в виду,
ЧТО они передают – они мо-
гут передавать все, но важ-
но, КАК передавать.  А под-
текст передач, как правило,
отрицательный:  ничего, мол,
хорошего не будет, ничего
хорошего не происходит.

- Это любое телевиде-
ние?

-Определенные каналы. Я
не говорю, что это делается
умышленно, не имею ника-
ких оснований так утверж-
дать. Но факт остается фак-
том – они создают отрица-
тельный фон.

- Если сравнить наши но-
вости и западные. Чем отли-
чаются?

- Западные - быстрые, де-
ловые и там нет эмоциональ-
ного заряда. Ты не чувству-
ешь, на чьей стороне коррес-
пондент.

- Но, допустим, 11 сен-
тября CNN вело прямую
трансляцию.

- Да, но потом  там запре-
тили показывать многое та-

кое, что может вызвать не-
гативную реакцию людей,
панику. Ведь психология
толпы имеет свои законы.

- Какие?
- Законы паники. Законы

легкого внушения. Там нет
свободного элемента. Толпа
легко внушаема, она легко
заражается эмоцией. В тол-
пе эмоциональное не коди-
фицировано, в ней раство-
ряется личность, снижается
уровень ответственности.
Толпа как единое целое мо-
жет разрушить все, и никто
не ответит за это. К суду не-
возможно привлечь никого.
Потому что толпа безлика.
Человек ни за что не отвеча-
ет - личности нет.  В толпе
еще появляется чувство

смелости. Ты становишься
смелым, потому что принад-
лежишь толпе. «Я не один.
Нас много».  Вот эти стихий-
ные психологические фак-
торы могут подействовать
отрицательно. Легко гово-
рить толпе, внушать ей: тебе
потому плохо, что кому-то
хорошо. Фактически кон-
текст такой – кто-то виноват
в том, что тебе плохо. Не ты
берешь ответственность за
то, что тебе плохо, а кто-то
другой. Кроме того, в тебе
культивируется низменное
чувство зависти и мнимое
чувство справедливости,
мол, если что-то там раздол-
бать, все будет хорошо.

- А как воздействовать на
толпу?

- Не надо воздействовать
на массы. У нас хороший при-
мер, как воздействовать на
массы – промывание мозгов.
Телевидение – это же массо-
вая информация, рассчитано
на толпу, но не на индивиду-
альность, личность. Потому и
называется масс-медиа. То
есть мы имеем дело с массо-
вым сознанием. Как делает-
ся передача? Изучаются мне-
ния, потребности общества,
которые надо удовлетво-
рить. И, конечно, масс-медиа
может манипулировать мне-
нием людей. Есть осознан-
ные формы и неосознанные
средства. Неосознанные –

это звук, темп, с каким ин-
тервалом давать информа-
цию, как давать, в каких фор-
мах это все предоставлять.
Если человеку внушать, что
все окружающее его плохо,
ничего не изменится,  возни-
кает сильное поле отрица-
тельных эмоций.  Некоторые
называют  это зомбировани-
ем. Запускается  отрицатель-
ная информация, которая
подсознательно создает от-
рицательный эмоциональный
фон, хотя придраться вроде
бы не к чему. Тебе скажут: «Я
передал, что есть». Но, по-
вторяю, важно КАК  передать
.Вот мы смотрели, как разво-
рачивались события  в Ира-
ке. Разные телеканалы трак-
товали их по-разному. Рос-
сийские каналы и некоторые
наши передавали так, что там
происходит кровопролитие.
Но потом по другим каналам
видишь, как встречает коали-
ционные войска местное на-
селение. Лично я пришел к
заключению, что сами рус-
ские корреспонденты были
разочарованы, что иракский
народ не воевал, и они не
смогли увидеть второй Ста-
линград. То есть эти люди
тенденциозно освещали все
происходящее.

- К нам обратились две
читательницы по поводу
прессы, и у них на телепе-
редачи прямо противопо-

ложные реакции. Одна рас-
сказывала: «Все время смот-
рю новости, не могу ото-
рваться, а потом невозмож-
но выйти на улицу – боюсь,
напряжение возникает», а
другая, наоборот, просто
запретила своим детям
включать телевизор и сама
его смотрит довольно ред-
ко. «Не хочу, - говорит она. -
Зачем мне это надо, нервы
зря трепать»...

- Есть те, кто ищет острых
ощущений. Им приятно
смотреть, как люди друг
друга поливают грязью, гра-
бят, убивают, но есть и та-
кие, кому интересны грамот-
но построенные дискуссии.
К сожалению, на местном
телевидении ничего подоб-
ного не происходит. Зачас-
тую стороны не уступают
друг другу, не выслушивают
собеседника.

- Но вернемся к страхам
нашей  читательницы –пос-
ле того, как на нее обруши-
вают целый ворох крими-
нальных историй, она  боит-
ся выходить из дома. Кста-
ти, еще два читателя обра-
тились к нам с тем же...

- Да, телевидение может
влиять на психику. Людям со
слабой иерархией ценнос-
тей, нравственно неустойчи-
вым, конечно, лучше все это
не смотреть.

- Тогда другая грань, как у

второй читательницы: «Ни-
чего не хочу знать»?

- Конечно, это другая край-
ность. Поведение страуса.
Демократия тем и хороша,
что есть возможность выб-
рать разные каналы. Можно
включить CNN, к примеру.
Или музыку.

- Для многих телевиде-
ние стало, можно сказать,
соской. Например, бесконеч-
ные сериалы, в жизни геро-
ев участвуют тысячи теле-
зрителей...

- В какой-то степени се-
риалы притупляют эстети-
ческий вкус. Но там речь
идет о жизни, там добро по-
беждает зло.

- Человек не глупеет от
этого?

- Человек, может, стано-
вится несколько ограничен-
ным, но он не получает от-
раву. В сериалах нет отрица-
тельного оттенка  – побеж-
дает хорошее. Когда человек
не живет сам полноценной
жизнью, он хотя бы прожи-
вает это «в телевизоре». А
смотрит информацию: взры-
вы, пожары, катастрофы и
т.д. и т.п. – что он прожива-
ет?

- Как надо воспринимать
новости?

- Индифферентно! Зри-
тель не должен вести себя,
как толпа. Он должен всегда
проносить информацию че-

рез фильтр своей личности.
Это же все-таки информа-
ция, она проходит через
журналиста, репортера, ко-
торый видит событие имен-
но так, под своим углом, под
определенным ракурсом.
Надо критически все воспри-
нимать, и не нужно эмоцио-
нально включаться, следует
помнить, что, возможно,
кто-то именно того и жела-
ет, создавая эмоциональный
подсознательный фон. Тот,
кто заказывает такие про-
граммы, умело манипулиру-
ет массами, зная, что им им-
понирует.

- Такие передачи самые
рейтинговые.

- Конечно.
Михаил Жванецкий как-то

сказал: рейтинг – это посла-
ние тупых тупым. Как все-
гда, писатель прав. Рейтин-
говые передачи притягива-
ют к себе, и тем не менее,
как говорил поэт и бард Бу-
лат Окуджава: «Дураком
быть выгодно, но очень не
хочется». А толпа, по словам
артиста Сергея Юрского,
сама подсказывает, что вы-
годно. Отказаться от  выго-
ды – это и есть свобода. Прав-
да, говорит актер, сделать
это трудно, но надо старать-
ся. И для этого необходимо
иметь «глаза, уши и соб-
ственный ход мыслей».

Инна КУЛИШОВА

Псих о логия

Ведущий рубрики - Резо КОРИНТЕЛИ, доктор наук, руко-
водитель Республиканского психотерапевтического центра
при НИИ психиатрии им.М.Асатиани, действительный член
Европейской Ассоциации психотерапевтов (EAP) и Ассоциа-
ции групповой психотерапии Америки (AGP), действитель-
ный член Военно-Медицинской Академии, президент Ассо-
циации психотерапевтов и клинических психологов Грузии,
президент аналитической психологии Грузии.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

1953 год
В Тукумари, Нью-Мексико, шаровая молния залетела в резервуар с во-

дой высотой 30 футов, в результате чего он взорвался; несколько домов
было разрушено и четверо людей погибли.

  В течение трех дней, с 14 по 17 сентября, многие американцы с недо-
умением видели на экранах своих телевизоров заставку и аббревиатуру
названия станции КЛЕЕ, причем сигнал был настолько сильным, что по-
давлял местные передачи. КЛЕЕ – телестанция в городе Хьюстон, штат
Техас, - прекратила свое существование за три года до этого!

  В ноябре неизвестный летающий объект был обнаружен на экране ра-
диолокационной станции авиабазы Кинросс (штат Мичиган).

1954 год
12 июля англичанка миссис Сильвия Маудей была в числе многих сви-

детелей на ярмарке в бирмингемском парке Саттон-Колфилд, где на поку-
пателей во время легкого обычного дождика обрушился жуткий ливень из
лягушек в три четверти дюйма длиной, цвета хаки. Лягушки скакали по
зонтикам и виднелись повсюду в воздухе, а когда миссис Моудей погляде-
ла вниз, то обнаружила, что земля буквально покрыта ковром из перепу-
ганных амфибий площадью в пятьдесят квадратных ярдов.

  Италия, Бовария-Роуиго. Пятнадцатого октября над сельской местнос-
тью пролетел яйцеобразный НЛО, извергающий потоки жара, которые по-
жгли скот, ранили одного фермера и подпалили ряд зданий и снопов сена.

  Канада, Флэт-Рок, Нью-Брунсвик. На дом напали призрачные огни -
были сожжены книги, мебель и пища.

  Пример “фотофантома” - снимок, сделанный в 1954 году преподобным
Кеннетом Лордом в собственной приходской церкви Нили-холл, Рипон,
когда на кадре, запечатлевшем алтарь, появились смутные очертания
фигур в плаще с капюшоном. Лорд настаивал на том, что ни одного челове-
ка не было в поле зрения в тот момент, когда он нажимал на кнопку аппара-
та, но фигуры слишком походили на людей, чтобы быть тенью или опти-
ческим обманом.

  В октябре 1954 года самолет «Съюпер-Констеллейшн» американских
ВМС исчез севернее Бермудского треугольника с 43 человеками на борту.
Он не передал сигналов бедствия, хотя на борту были два мощных пере-
датчика.

  Эта история известна каждому пилоту, летающему в западной части
Индийского океана, — о самолете «С-54» компании «Эрнавал Малагаш»,
отправившемся в ясный день в 1954 году и внезапно исчезнувшем в небе.
Несмотря на срочные поиски, никаких следов ни «С-54», ни его 12 пассажи-
ров не было обнаружено. Последняя радиограмма пилота сообщала нечто
невероятное: «Здесь молнии... Мы попали в грозу!»

  В июле к самолету «Стратокрузер» , летевшему из Нью-Йорка в Лон-
дон, в районе Гусбея приблизился огромный сигарообразный объект и
полетел параллельным курсом в нескольких сотнях метров от самолета.
Вокруг этой «сигары» совершали маневры шесть небольших дискооб-
разных объектов. На перехват этого НЛО были высланы четыре истреби-
теля Ф-86, но с их приближением все небольшие объекты влетели внутрь
сигары, которая взмыла вверх со скоростью около 3000 км/ч и исчезла.
Все явление продолжалось около 20 минут, и его наблюдали не только
экипаж и пассажиры самолета, но и команда находившегося в этом рай-
оне канадского военного корабля.

  В июле. с авиабазы Гриффитс (штат Нью-Йорк) был поднят на перехват
НЛО истребитель Ф-94. Через две минуты пилот доложил, что видит не-
подвижно висящий блестящий дискообразный объект, и устремился к
нему. Неожиданно двигатель самолета заглох, стрелки приборов переста-
ли что-либо показывать, а летчик почувствовал, как его лицо обдало жа-
ром. Он хотел доложить на базу, но понял, что времени уже нет. Он крикнул
радисту, чтобы тот катапультировался и сам последовал за ним.

  В июле около города Утика (США) на перехват НЛО были посланы два
истребителя «Старфайтер» , вооруженные ракетами, но НЛО «лучевым
оружием» поразил один из самолетов.

Изображение таин-
ственного пульсара Чер-
ная Вдова, полученное с
помощью рентгеновской
орбитальной обсервато-
рии NASA «Чандра»  дока-
зало наличие вокруг это-
го объекта своеобразного
удлиненного кокона из
высокоэнергетических
частиц. Это открытие по-
казывает, что несмотря
на свой возраст - милли-
ард лет - пульсар все еще
способен оставаться
чрезвычайно мощным ге-
нератором высокоскоро-
стного потока частиц и ан-
тичастиц.

Пульсар - это быстро
вращающаяся нейтрон-
ная звезда, исторгаю-
щая мощные направлен-
ные пучки радиации, по-
добные лучам маяка или
прожектора. Пульсар, но-
сящий официальное
обозначение B1957+20 и
расположенный на рас-
стоянии порядка 500 све-
товых лет от Земли был
открыт в 1988 году астро-
номами обсерватории
Арисибо в Пуэрто-Рико.
Он получил прозвище
Черная Вдова, потому что
испускаемый им интен-
сивный высокоэнергети-
ческий радиационный
поток буквально распы-
ляет звезду-компаньона.
B1957+20 чрезвычайно
быстро вращается - дела-
ет оборот за 0,0016 се-

Кокон вокруг миллисекундного
пульсара Черная Вдова

кунды - и, таким образом,
принадлежит к классу ней-
тронных звезд, названных
миллисекундными пульса-
рами.

Движение B1957+20 че-

рез Галактику со скоростью
почти 1 млн. км/час созда-
ет ударную волну, которую
можно наблюдать с помо-
щью оптических телеско-
пов. Но наблюдения с помо-

щью «Чандры» позволили
открыть то, что не было за-
мечено в видимом свете:
вторую ударную волну. Эта
вторичная ударная волна
возникает от давления, ко-
торое оказывает поток от
пульсара, и формирует ко-
кон из высокоэнергетичес-

ких частиц, увиденный
«Чандрой».

Считается, что миллисе-

кундные пульсары - это
очень старые нейтронные
звезды, которые на протя-
жении миллионов лет вы-
тягивали вещество из сво-
их компаньонов. Постоян-
ные прибавки импульса от
поступающей материи за-
ставляют их все быстрее

вращаться, подобно тому,
как все быстрее толчками
раскручивают карусель. В

результате объект, при-
близительно в 1,5 раза
более массивный, чем
Солнце, и имеющий диа-
метр всего в десяток-дру-
гой километров, делает
сотни оборотов в секун-
ду. Преклонный возраст,
очень быстрое вращение
и относительно слабое
(по сравнению с «обыч-
ными» пульсарами) маг-
нитное поле миллисекун-
дных пульсаров и способ-
ствовали тому, что они
были выделены в совер-
шенно отдельный класс.
В отличие от них моло-
дые пульсары наблюда-
ются зачастую среди ос-
танков породивших их
сверхновых звезд - т.е.
их сброшенных оболочек
(например, пульсар Кра-
бовидной туманности из
облака, образованного
остатками Сверхновой
1054 года, о которой со-
общается в китайских и
японских летописях).

Данные «Чандры», та-
ким образом, подтверж-
дают теорию, согласно
которой даже относи-
тельно слабо намагни-
ченные старые нейтрон-
ные звезды могут произ-
водить интенсивные
электромагнитные поля
и ускорять частицы до
высоких энергий, если
они вращаются доста-
точно быстро.

ГРАНИ.Ру

Так художник представляет происходящее с Черной
Вдовой. Быстро вращающийся пульсар - белая звезда
с лучами - движется слева направо, ударная волна мчит-
ся перед его «носом» в окружении межзвездного газа.

БАКТЕРИИ ХОЛЕРЫ
ОБЛАДАЮТ ИНТЕЛЛЕКТОМ
Холера, пожинавшая огромный уро-

жай смертей в трущобах Англии викто-
рианской эпохи, в наши дни возвраща-
ется вновь. Число заболевших ею дос-
тигает 300 тыс. человек в год. Одна из
таинственных особенностей холеры -
это то, что культура бактерий в лабора-
торных условиях с большим трудом ин-
фицирует человека или подопытных
животных, в то время как в реальном
мире холера исключительно заразна.

Разгадка появилась тогда, когда вы-
яснилось, что бактерии из лабора-
торного штамма в 700 раз менее за-
разны, чем бактерии, выделенные из
настоящих экскрементов реальных
больных холерой в Бангладеш. «На-
стоящие» бактерии холеры сохраня-
ли свою заразность в течение пяти
часов в чистой воде; именно этим
путем холера распространяется в
районах с плохой канализацией. Од-
нако после 18 часов роста в лабора-
торной питательной среде зараз-
ность бактерии падала.

Исследовательской группе под ру-
ководством Эндрю Камилли удалось
выяснить, что в «гиперинфицирую-
щей» бактерии холеры 237 генов ра-
ботают по-иному, чем в обычной. Из
них 44 - «включены», а 193 - «выключе-
ны». Среди дезактивированных обла-
стей был, в частности, так называе-
мый «островок патогенности», состо-
ящий из генов, ответственных за раз-
витие самой болезни, и, в том числе,
за выработку смертельно опасного хо-
лерного токсина. Однако становились
активными гены, повышающие жизне-
стойкость бактерии в среде с малым
содержанием кислорода, железа и
других питательных веществ. По мне-
нию Эндрю Камилли, бактерия холе-
ры приводит в действие свои вызыва-
ющие заболевание гены, когда оказы-
вается в комфортной для себя среде.
«Однако в определенных обстоятель-
ствах она просто борется за жизнь», -
подчеркивает он.

В трудных условиях выработка токси-
нов прекращается, но приводятся в дей-
ствие гены, способствующие выжива-
нию бактерии в трудных условиях. А за-
одно они способствуют переносу бакте-
рии и инфицированию новых жертв.
«Что замечательно, так это то, что фор-
ма бактерии, позволяющая ей сохра-
ниться при выходе из организма - это
как раз та самая форма, в которой бак-
терия попадает в организм следующей
жертвы с другого конца пищеваритель-
ного тракта, вместе с зараженной во-
дой», - говорит г-н Камилли. Этот факт
объясняет недостаточную эффектив-
ность вакцин, созданных на базе проте-
инов, полученных из культурно выра-
щенных штаммов холеры. Эффектив-
ной вакциной будет та, которая способ-
ствует выработке иммунитета к инфи-
цирующей форме холеры - теперь мы
знаем, что две эти формы в корне от-
личны друг от друга.

Новая стратегия может найти приме-
нение и в борьбе с другими тяжелыми
заболеваниями, такими, как малярия,
у которой также есть две формы - ин-
фицирующая и вызывающая, собствен-
но, саму болезнь.
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Учеными неоднократно
выдвигались гипотезы о
том, что жизнь на Земле
погибнет в результате стол-
кновения нашей планеты с
крупным космическим
объектом. Одной из наибо-
лее крупных катастроф счи-
тается падение тунгусского
метеорита. Однако Земля
помнит и другие встречи с
астероидами. Например,
знаменитый Аризонский
кратер, имеющий радиус в
1200 м, свидетельствует о
разрушительном визите
космического гостя.

С Ф О Т О Г Р А Ф И Р О В А Н
УБИЙЦА ДИНОЗАВРОВ

Самый же большой кра-
тер от упавшего астероида -
«Чиксулуб» - обнаружили в
Мексике на полуострове
Юкатан. О его существова-
нии знали еще в 80-х годах
прошлого века. Огромное
тело врезалось в полуостров
65 млн. лет назад. Оно оста-
вило воронку диаметром в
180 км и глубиной в 900 мет-
ров. Обнаружили его при по-
мощи орбитальных спутни-
ков. Ученые считают, что
именно это столкновение по-
служило причиной исчезно-
вения динозавров и 70%

всего живого на Земле. Точ-
но вычислить все парамет-
ры кратера до сих пор не уда-
валось. Изменения в ланд-
шафте практически невиди-
мы, и за миллионы лет мно-
гое переменилось. Кроме
всего прочего, большая
часть кратера скрыта океа-
ном.

Однако специалистам
NASA удалось получить
трехмерные снимки крате-
ра с помощью специальной
аппаратуры, установленной
на шаттле Endeavour. В
феврале ученые заверши-

ли обработку данных и от-
правили их в Национальное
агентство по снимкам и
картографии (NIMA). В на-
стоящее время NIMA ведет
окончательную обработку
более 8 терабайт информа-
ции для того, чтобы полу-
чить наиболее четкое изоб-
ражение кратера-великана.
Благодаря новым фотогра-
фиям появилась возмож-
ность создать четкую мо-
дель глобальной катастро-
фы.

Исследователи не сомне-
ваются, что именно мекси-
канский астероид уничто-
жил динозавров. Однако они
расходятся относительно
того, как это произошло.
Есть три основные теории:

Первая – после столкно-
вения с Землей поднялось
огромное количество пыли.
Пыль скрыла солнце и по-
гибли растения. Вслед за
ними, оставшись без пищи,
вымерли динозавры.

Вторая - поднялись не
только пыль, но еще и обла-
ко серной кислоты. Живот-
ные погибали не только от
отсутствия пищи, но и от
воздействия кислоты.

Третья - раскаленные об-
ломки метеорита привели к
сильнейшим пожарам и
уничтожили раститель-
ность.

Возможно, что получен-
ные фотографии смогут
пролить свет на то, как на
самом деле разыгрывалась
эта трагедия.

«УТРО»

Сейчас малярия убивает
больше, чем когда-либо
раньше. Она продолжает
разбойничать на большей
части Черного континента,
не оставляя медицине прак-
тически никаких шансов. К
такому выводу пришли ав-
торы комплексного доклада
о малярии в Африке, опуб-

ликованного в День афри-
канской малярии.

От малярии ежедневно
умирает 3 тысячи детей – по
одному каждые 30 секунд.
Группу риска составляют
бедняки - беременные жен-
щины и дети. Доклад под-
твердил худшие опасения
специалистов – устойчи-
вость к самому дешевому и
наиболее доступному про-
тивомалярийному препа-
рату настолько распростра-
нилась в Африке, что он
стал бесполезным на боль-
шей части континента.

Доклад стал результатом
работы международного ко-

Смерть - по одному  каждые 30 секунд
митета Roll Back Malaria,
организованного ООН, в ра-
боте которого принимают
участие по преимуществу
африканские страны. В
докладе предлагаются груп-
пы мер для снижения смер-
тности от малярии вдвое к
2010 году.

Во-первых, общедоступ-

ными должны стать проти-
вокомариные сетки для
кроватей, обработанные
инсектицидами – ведь их
применение снижает рас-
пространение малярии на
17%. Налоги и цены на эти
сетки должны быть сниже-
ны. Во-вторых, эти сетки и
антималярийные препара-
ты должны получать в пер-
вую очередь беременные
женщины. В-третьих, тре-
буется распространение
противомалярийных пре-
паратов следующего поко-
ления хотя они в сотни раз
(при цене от $1 до $3) доро-
же старых препаратов, к ко-

торым у возбудителя маля-
рии появилась устойчи-
вость). И наконец, должна
быть создана система ран-
него предупреждения маля-
рии, использующая прогно-
зы погоды и информацию
о локальных вспышках.
Ожидается, что подобная
система поможет властям
быстро нейтрализовывать
вспышки.

Для реализации этой
программы требуется не
только согласие властей.
Главное тут - деньги. Деньги
теоретически достать мож-
но (например, у США), со-
гласия у руководства афри-

канских стран вроде тоже
прибавилось. И это не слу-
чайно: ежегодный ущерб,
приносимый малярией Аф-
рике, оценивается в $12
миллиардов.

В докладе ни слова не го-
ворится о вакцинах, и это
не случайно. Вакцины смо-
гут стать решением не
раньше, чем через 10 лет,
а дети умирают сейчас. Тем
не менее, в долгосрочной
перспективе только эф-
фективная вакцина сможет
стать решением пробле-
мы. В этом году клиничес-
кие испытания пройдут
сразу 11 вакцин.

Ученые из Музея есте-
ствознания японской пре-
фектуры Чиба (к востоку от
Токио) откопали шестимет-
ровый окаменевший остов
горбатого кита в песчаном
слое, которому около 700
тыс. лет, и теперь уверены,
что этот кит при жизни
имел длину по крайней
мере 15 метров. Место на-
ходки (включающей также
голову и нижнюю челюсть
гиганта) расположено при-
близительно в 300 метрах от
современного побережья.
Около 40% костей сохрани-
ли свои первоначальные
позиции в скелете.

Оставшаяся девятимет-
ровая секция китовых остан-
ков отсутствует, вероятно
потому, что песок в этом ме-
сте раньше забирали для

КИТУ 700 ТЫСЯЧ ЛЕТ
использования в строитель-
стве. Но даже сохранившая-
ся часть представляет боль-
шую ценность для науки - та-
кие подарки природы чрез-
вычайно редки в Японии.
Последняя окаменелость та-
кого рода - кита 16 метров
длиной - была найдена в за-
падном Токио в 1961 году.

Окаменевший остов кита
анатомически идентичен
горбатым китам, плаваю-
щим в океанах и по сей
день. А в те времена, когда
новонайденный японский
кит был еще жив, слой пес-
ка, в котором его нашли, как
полагают, являл собою
морское дно канала, разде-
лявшего главный остров
Японии Хонсю и то, что яв-
ляется теперь полуостро-
вом Босо.

Составное изображение из данных, полученных в
рентгеновском диапазоне (красный/белый цвет) и оп-
тическом (зеленый/синий), показывает продолгова-
тый кокон высокоэнергетических частиц вокруг быст-
ро вращающегося пульсара B1957+20 (белый точеч-
ный источник).





 

Футб ол

НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ
Грузия

Сыграны матчи очередного VIII тура среди команд
высшей лиги, разыгрывающих места с первого по ше-
стое.

Два матча закончились с одинаковым результатом-5:1.
С таким счетом динамовцы Тбилиси победили на своем
поле потийскую “Колхети-1913”, а торпедовцы Кутаиси-
“Сиони”.Но подлинным героем тура стал вратарь тбилис-
ского “ Локомотива” Георги Ломая: во встрече со столич-
ным клубом ”Вит-Джорджия”,закончившейся вничью (1-
1), Ломая отразил два одиннадцатиметровых штрафных
и спас команде очко.

Положение в группе таково :”Динамо”- 42 очка, ”Тор-
педо” и “Вит-Джорджия”-по 40, ”Локомотив”- 38, ”Сио-
ни”- 22, ”Колхети”- 18.

В группе, где разыгрываются места с VII по XII,сыграны
очередные матчи.Вот их результаты: “Олимпи”(Тбилиси)
-“Дила”(Гори) -3:1,”Динамо”(Батуми) - “Горда”(Рустави) 1:0,”
Металлург”(Зестафони)-“Милан”(Цнори) -0:1.

Россия
Спартак-Алания - ЦСКА  - 0:1
Черноморец - Локомотив  - 2:5
Динамо  - Рубин - 0:0
Ротор - Спартак - 1:1
Зенит - Торпедо - 1:0
Торпедо-Металлург  - Крылья Советов - 3:0
Уралан - Шинник - 0:2
Ростов - Сатурн

Московский ЦСКА со счетом 1:0 выиграл в гостях у вла-
дикавказского «Спартака-Алании» и упрочил свое лидер-
ство в турнирной таблице. Команда Газзаева после девя-
того тура российской премьер-лиги опережает московс-
кое «Динамо», которое не сумело взломать оборону ка-
занского «Рубина», на пять очков. На шесть очков от ЦСКА
отстают «Сатурн», «Ростов» и «Зенит». В другом матче
второго игрового дня 9-го тура московский «Локомотив»
разгромил на выезде новороссийский «Черноморец» со
счетом 5:2. Поклонники московского «Динамо» ждали от
своей команды града голов в ворота казанского «Руби-
на». Команда Виктора Прокопенко в двух последних мат-
чах забила 12 (!!!) голов. Особенно показательна была игра
с питерским «Зенитом», который был разгромлен со сче-
том 7:1. Но видимо весь свой голевой запас «Динамо»
израсходовало в матче с питерской командой. «Рубин»
оказался крепким орешком с очень грамотной и органи-
зованной обороной.

Московский «Спартак» на 79-й минуте ушел от пора-
жения в матче с волгоградским «Ротором» в первый иг-
ровой день 9-го тура российской премьер-лиги. «Зенит»
обязан был реабилитироваться перед своими болель-
щиками за поражение от московского «Динамо» и, похо-
же, питерскому клубу удалось сделать это. Первые по-
беды в сезоне одержали «Шинник» и «Торпедо-Метал-
лург». Ярославцы со счетом 2:0 выиграли в гостях у «Ура-
лана», а вот москвичи сенсационно разгромили самар-
ские «Крылья Советов». Накануне матча «Торпедо-Ме-
таллург» возглавил опытнейший Валентин Иванов, ко-
торый заменил Сергея Алейникова. В дебютном матче
Иванова блистал Роман Монарев, забивший все три
гола в ворота гостей.

Положение команд
И В Н П М О

1 ЦСКА 9 7 1 1 18-8 22
2 ДИНАМО 9 5 2 2 19-8 17
3 САТУРН 9 4 3 2 13-10 15

Испания
Реал Мадрид - Малага - 5:1
Реал Сосьедад - Рекреативо - 1:0
Барселона - Мальорка - 1:2
Осасуна - Бетис - 2:1
Вильяреал - Сельта - 6:0
Вальядолид - Эспаньол - 1:1
Севилья - Райо Валлекано - 3:3
Алавес - Атлетик - 2:4
Депортиво - Валенсия - 1:2
Расинг - Атлетико - 0:2

Мадридский «Реал» сумел оправиться после серии
неудачных матчей и вновь показал футбол, достойный
гранда испанского футбола. «Реал» очень нуждался в
убедительной победе над «Малагой», ведь в последних

матчах «королевский» клуб разочаровал своих многочис-
ленных поклонников. Сначала последовало унизительное
домашнее поражение от «Мальорки» со счетом 1:5. За-
тем «Реал» не сумел выиграть у аутсайдера «Рекреати-
во». И, наконец, «королевский» клуб по всем статьям ус-
тупил туринскому «Ювентусу» в полуфинале Лиги чем-
пионов и выбыл из борьбы за самый престижный евро-
пейский кубок. Теперь «Реал» просто обязан выиграть
«золотые» медали испанского первенства. Если этого не
произойдет, то скорее всего будет уволен главный тре-
нер Дель Боске. Разгромив «Малагу», мадридский клуб
поднялся на второе место в турнирной таблице и за че-
тыре тура до финиша чемпионата отстает от «Реала Со-
сьедад» на одно очко. Судьба мадридского «Реала» уже
не в его собственных руках - команда Дель Боске обязана
выигрывать все оставшиеся матчи и ждать осечки от
главного конкурента.

Положение команд
1 РЕАЛ СОСЬЕДАД 34 20 9 5 63-41 69
2 РЕАЛ МАДРИД 34 19 11 4 76-39 68
3 ДЕПОРТИВО 34 20 6 8 60-38 66

Германия
Бавария - Штутгарт - 2:1
Кайзерслаутерн - Боруссия Д - 0:0
Байер - Мюнхен 1860 - 3:0
Энерги - Нюрнберг - 2:1
Ганза - Арминия - 3:0
Бохум - Гамбург - 1:1
Вердер - Шальке - 04 - 2:1
Вольфсбург - Герта - 2:0
Ганновер - Боруссия М - 2:2

Мюн хенская
«Бавария» в при-
сутствии 63 тысяч
зрителей выигра-
ла со счетом 2:1 у
«Штутгарта» в
предпоследнем
туре германского
первенства. Побе-
да была крайне
важна для мюн-
хенского клуба,
так как в этот день
«Бавария» полу-
чила чемпионс-
кий титул, кото-
рый завоевала
еще два тура на-
зад. Главным геро-
ем матча стал
бразильский на-
падающий «Бава-
рии» Джоване Эл-
бер, забивший
два гола в ворота
гостей. Элбер, ко-

торый в прошлом туре оформил хет-трик, забил 21 гол в
сезоне и уверенно возглавляет список лучших бомбар-
диров бундеслиги.

Положение команд
1 БАВАРИЯ 33 23 6 4 70-24 75
2 БОРУССИЯ Д 33 15 12 6 50-26 57
3 ШТУТГАРТ 33 16 8 9 51-39 56

Итали я
Лацио - Брешия - 3:1
Реджина - Ювентус - 2:1
Модена - Интер - 0:2
Милан - Болонья - 3:1
Парма - Пьяченца - 3:2
Перуджа - Удинезе - 0:2
Кьево - Рома - 0:0
Торино - Эмполи - 1:1
Аталанта - Комо - 2:1

В предпоследнем туре итальянского первенства рим-
ский «Лацио» обеспечил себе место в Лиге чемпионов
на следующий сезон. Команда Роберто Манчини, обыг-
рав «Брешию» со счетом 3:1, занимает четвертое мес-
то и опережает «Кьево» на пять очков. В следующем
сезоне в Лиге чемпионов от Италии будут выступать
«Ювентус», «Интер», «Милан» и «Лацио». Более того,
«Лацио» может завершить сезон на третьем месте, так
как римский клуб отстает от «Милана» всего на одно
очко.

Положение команд
1 ЮВЕНТУС 33 20 9 4 60-26 69
2 ИНТЕР 33 19 7 7 62-36 64
3 МИЛАН 33 18 7 8 53-26 61

ГЕОРГИЙ ЛОМАЯ:
НАСЛЕДНИК СИМЭНА ИЛИ ШМЕЙХЕЛЯ?

23-летний вратарь тбилисского
«Локомотива» и сборной Грузии Ге-
оргий Ломая может перейти в лон-
донский «Арсенал», который ищет
замену завершившему карьеру Дэ-
виду Симэну. Скаут «канониров»
наблюдал за футболистом в ходе
отборочного матча ЧЕ-2004 с Росси-
ей, а предстоящую 11 июня в Дуб-
лине игру Ирландия - Грузия наме-
рен посетить главный тренер анг-
лийского клуба Арсен Венгер. По
словам менеджера тбилисского
«Локомотива» Гочи Тамазашвили,

«Арсенал» заинтересовался Ломая еще осенью прошлого
года. Кроме того, внимание к молодому голкиперу прояв-
ляют еще два клуба премьер-лиги - «Астон Вилла» и «Ман-
честер Сити», а также итальянский «Лацио».

«ЮВЕНТУС» НАЧАЛ ПЕРЕГОВОРЫ С «ЛАЦИО»
«Ювентус» начал пере-

говоры с «Лацио» о покуп-
ке трех футболистов, Йа-
апа Стама, Дейана Станко-
вича и Бернардо Корради,
сообщает Tribalfootball.
Все они отказались от но-
вых условий выплаты зар-
платы, которые предло-
жил им римский клуб, и
по окончании сезона будут
проданы.

Чтобы заполучить Ста-
ма, «Ювентусу» придется потягаться с такими клубами,
как «Тоттенхэм», «Ньюкасл» и «Реал». Станкович привлек
внимание «Манчестер Юнайтед», но его советники угова-
ривают его остаться на следующий год в Италии.

СТИВ МАКМАНАМАН
ХОЧЕТ УЙТИ ИЗ «РЕАЛА»

Полузащитник «Реала» Стив
Макманаман заявил о том, что,
возможно покинет свой клуб по
окончании сезона. Об этом сооб-
щает Soccerage. «Я хочу играть.
Меня все устраивало в предыду-
щие три года, потому что в боль-
шинстве матчей я выходил на поле.
Но в этом сезоне я сыграл гораздо
меньше встреч, чем рассчиты-
вал», – заявил Макманаман.

КЛОД МАКЕЛЕЛЕ СОБРАЛСЯ В «МЮ»
Руководство чемпионов

Англии – клуба «Манчестер
Юнайтед» ведет переговоры
с агентом полузащитника
мадридского «Реала» Кло-
дом Макелеле. Об этом в
воскресенье признался сам
футболист сборной Фран-
ции. Как сообщает
SoccerWay, бывший игрок
«Нанта», «Марселя» и
«Сельты» заявил News of the
World, что следующий сезон
он проведет в «Манчесте-
ре», если руководство этого
клуба захочет выкупить его
трансфер за $16 млн.

«Я всегда мечтал играть за «Манчестер Юнайтед», –
сказал 30-летний футболист. – Я готов уехать в Англию
после пяти лет проведенных в Испании. Мне хочется сыг-
рать под руководством Алекса Фергюсона. Считаю его ве-
ликим тренером».

АЛАН ШИРЕР ОСТАНЕТСЯ В «НЬЮКАСЛЕ»
Алан Ширер готов про-

длить свой контракт с «Нью-
каслом» до 2005 года на сум-
му 5 млн. Как отмечает
TribalFootball, это означает,
что капитан клуба будет иг-
рать по меньшей мере до 35
лет. Об этом сообщает
Sunday Mirror, со ссылкой
на источника из руковод-
ства клуба.

«Мы бы хотели, чтобы
Ширер играл еще 10 сезо-
нов. К сожалению, это невоз-
можно, но,  думаю, что он по-

играет еще пару-тройку сезонов. Мы довольны его фор-
мой в этом сезоне. Алан хочет подписать новый контракт»,
– сказал источник.

ТЬЕРРИ АНРИ ПРОДЛИЛ
КОНТРАКТ С «АРСЕНАЛОМ»

Нападающий лондонско-
го «Арсенала» Тьерри Анри
продлил свой контракт с
клубом до 2007 года. Об
этом сообщает издание
Sun в своем субботнем но-
мере. «Счастлив, что свя-
зал судьбу с великим клу-
бом, - сказал 25-летний иг-
рок сборной Франции. -
Буду играть за «Арсенал»,
пока смогу приносить клу-
бу пользу». Его соотече-
ственник, 29-летний Робер
Пирес, также желает ос-
таться в составе «канони-
ров»: «Хотел бы продлить контракт с клубом. Думаю, что
после финала Кубка Англии с «Саутгемптоном» мы ре-
шим с руководством клуба этот вопрос».

ПОЛУЧАТ НОВЫЕ КОНТРАКТЫ
Мадридский «Реал» готов

предложить новые контрак-
ты Висенте дель Боске, Фер-
нандо Йерро и Мичелу Саль-
гадо несмотря на поражение
в Турине, сообщает
Tribalfootball. Дель Боске бу-
дет предложен двухлетний
контракт, зарплата тренера
останется на прежнем уров-
не. Также на два года сможет
продлить контракт и Фер-
нандо Йерро, но его зарпла-
та составит половину от ны-

нешней. Относительно Сальгадо никаких подробностей пока
не известно за исключением того, что получать он будет
больше, чем теперь.

ТРАНСФЕРЫ, ТРАНСФЕРЫ...

Сборную Южной Аф-
рики будет готовить к то-
варищескому матчу про-
тив национальной ко-
манды Англии, который
состоится на следующей
неделе, тренер Джомо
Сонно. Под руковод-
ством этого специалиста
сборная ЮАР выступала
на чемпионате мира. Ны-
нешний тренер Эфраим
Машаба временно от-
странен от подготовки
команды.

В последнее время на
Машабу оказывалось
сильное давление обще-

ТРЕНЕР СБОРНОЙ ЮАР
ВРЕМЕННО ОТСТРАНЕН ОТ РАБОТЫ

ственностью и спортив-
ными чиновниками стра-
ны за его отказ привле-
кать в сборную ряд изве-
стных легионеров, вклю-
чая капитана националь-
ной команды, игрока ан-
глийского «Лидса» Лука-
са Радебе.

Официальные лица
южноафриканского
футбола выступили с
заявлением, что Сонно
будет руководить сбор-
ной только один матч.
Дальнейшая судьба тре-
нера Машабы пока не из-
вестна.

Шахм аты

Мужской чемпионат Гру-
зии, проходящий в Тбилис-
ском Дворце шахмат, бли-
зится к завершению Прой-
дет еще несколько дней и
станут известны имена по-
бедителя и призеров. А
пока в турнире сыграны по-
луфинальные матчи. Со-
перники провели по две
встречи. Баадур Джабава
(Гали) нанес поражение
Звиаду Изория (Хони) –
1,5:0,5 и вышел в финаль-
ную стадию турнира.

Не выявлен пока финалист
в другой полуфинальной

ЧЕМПИОНАТ ФИНИШИРУЕТ
паре, в которой встречаются
тбилисцы Георгий Качеишви-
ли и Зураб Стуруа. Здесь обе
партии завершились вничью
– 1:1. Соперники продолжат
спор сегодня в дополнитель-
ных партиях с ограниченным
регламентом времени.

Финальный поединок нач-
нется завтра в Тбилисском
Дворце шахмат. Чемпион оп-
ределится по большему коли-
честву очков, набранных в
двух партиях. В случае надоб-
ности здесь же будут прове-
дены и дополнительные
встречи.

Это случилось впервые за
последние 11 лет. Пятеро
цхинвальских боксеров выс-
тупили в личном чемпионате
Грузии, завершившемся в
Поти.

- Новички были радушно
встречены зрителями, - ска-
зал в беседе с нами прези-
дент Республиканской феде-
рации Георгий Канделаки. –
Они показали неплохую выуч-
ку. Двое из них поднялись на
пьедестал почета. Звание
чемпиона Грузии завоевали
18-летний Дмитрий Пухаев
(вес до 91 кг). На второе мес-
то вышел Роберт Пилиев (69
кг). Они выразили желание вы-
ступать в составе сборной
Грузии на международной
арене. Мы уже готовим их до-
кументы.

На ринге в Поти выступи-
ло 86 атлетов из многих ре-
гионов Грузии. Турнир про-
шел в новом боксерском
клубе. Турнир, по словам спе-
циалистов, был хорошо орга-
низован, в чем большая зас-
луга мэра города Давида Кан-
тария. – Особенно хочется от-
метить чиатурских боксеров,
- сказал генеральный секре-
тарь федерации Зураб Кик-
навелидзе. - В этом городе
единственный боксерский
зал, в котором, к сожалению,
не хватает тренировочного

Б о к с

ЦХИНВАЛЬЦЫ – В ЧИСЛЕ
СИЛЬНЕЙШИХ

инвентаря. Работают в этих
условиях два тренера - Гела
Церцвадзе и Бадри Кавтарад-
зе. Работают с увлечением,
любят бокс. В нынешнем
чемпионате Грузии два их вос-
питанника завоевали звания
чемпионов. К сожалению,
этого же нельзя сказать о
столичных боксерах. Сбор-
ная Тбилиси уже второй год
подряд не выступает в наци-
ональном чемпионате. На
ринг выходят лишь отдель-
ные спортсмены, у которых
есть спонсоры...

Звания чемпионов Грузии
в порядке весовых категорий
завоевали: Ника Изория
(Поти), Давид Шеклашвили
(Чиатура), Хвича Папиашвили,
Константин Купатадзе (оба –
Тбилиси), Автандил Кашия (Ку-
таиси), Кахабер Жвания (Поти),
Малхаз Беркацашвили (село
Вариани Горийского района),
Анатолий Кавтарадзе (Чиату-
ра), Гоча Адуашвили (село Ва-
риани), Дмитрий Пухаев
(Цхинвали), Владимир Чанту-
рия (Поти).

Сборная Грузии, составлен-
ная по итогам чемпионата,
начинает подготовку к офи-
циальным международным
турнирам.

Ираклий ГВЕНЦАДЗЕ
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

Как борец Мераб Гуду-
шаури начинался в род-
ном городе, на всесоюз-
ных соревнованиях по
классической борьбе, где
всего труднее, несравнен-
но труднее, чем на чемпи-
онатах мира.  Судите
сами: полулегковесу из
Грузии в разные годы про-
тивостояли Владимир
Сташкевич, Олег Карава-
ев, Константин Вырупаев,
Роман Дзнеладзе, Генна-
дий Сапунов, Евгений
Зубковский. ..  А  если
вспомнить, что Мераб не
без успеха выступал и в
легкой весовой категории,
где доминировал Автан-
дил Коридзе, нетрудно
представить, какого муже-
ства и труда стоило прой-
ти строй олимпийских
чемпионов и победителей
чемпионатов мира. Встре-
ча на ковре с Мерабом Гу-
душаури, мастером контр-
приемов, умным такти-
ком, обладателем колос-
сальной силы, была серь-
езным экзаменом для
каждого из них. В конце 50-
х он дважды становится
серебряным призером
чемпионатов страны, а в
1960-м, выступая в Тбили-
си, наконец удостаивает-
ся звания чемпиона. В
финале им побежден чем-
пион мира Сташкевич, и
Мераб видит в этом знак
судьбы в олимпийском
году. На сборе кандидатов
в олимпийскую сборную в
Подольске ставку делали
на Гудушаури – он уверен-
но победил конкурентов.
Но судьба сыграла с ним
злую шутку. В трех видах
борьбы – классической,
вольной и дзюдо – среди
двадцати кандидатов поло-
вину составляли предста-
вители Грузии, и Спортко-
митет СССР отказал в
олимпийской путевке дей-
ствующим чемпионам
страны Гудушаури и Дави-
ду Гванцеладзе, нарушив
спортивный принцип и
спортивную справедли-
вость. В Риме победу
праздновал турок Муза-
хир Силле, которого Ме-
раб тушировал на Кубке
Ядрана в югославском
Сплите.

Через год удача снова
отвернулась от Гудушау-
ри. После четырех побед
и ничьей с египтянином
Мустафой Сили (буду-
щим победителем сорев-
нования) он в шестом кру-
ге, в схватке с турком
Ильмазом, вместе с со-
перником упал с высоко-
го помоста, сломал три

Награждение

ИЗ ПЛЕЯДЫ ЧЕМПИОНОВ

ребра, и врач снимает его
с турнира.

Десять лет оставался
он в большом спорте, и
самые титулованные бор-
цы имеют отрицательный
баланс в поединках с ним.
Роман Руруа, олимпийс-
кий чемпион и 4-кратный
чемпион мира, вспоми-
нал: «В шестьдесят пер-
вом меня включили в
сборную Грузии. Первым
номером в полулегком
весе был Мераб Гудушау-
ри. Через год на заседа-
нии тренерского совета
он сказал, что в команду
на первенство страны
нужно включить не его, Гу-
душаури, а Руруа... Как
знать: если бы на месте
Мераба был бы другой че-
ловек, может, мой приход
в большой спорт был бы
значительно позднее».

По комсомольскому
призыву, имея дипломы
агронома и юриста, Ме-
раб пришел в органы,
выбрал работу по харак-
теру – в уголовном розыс-
ке. За три десятка лет
прошел от оперуполномо-
ченного УВД г.Тбилиси до
заместителя начальника
межрегионального управ-
ления по борьбе с корруп-
цией и организованной
преступностью союзного
министерства и началь-
ника штаба МВД Грузии.

Указом Президента от
29 апреля с.г. за самоот-
верженность при защите
территориальной целост-
ности Грузии, высокую
гражданскую позицию,
воспитание молодежи в
патриотическом духе,
большой личный вклад в
развитие и популяриза-
цию грузинского спорта,
активную общественную
и организаторскую рабо-
ту мастер спорта полков-
ник полиции Мераб Гуду-
шаури награжден Орде-
ном Вахтанга Горгасали 3-
й степени...

Поздравляем!
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Елена Чачуа

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 19
Ашхабад + 27
Баку + 21
Бишкек + 20
Душанбе + 17
Ереван + 18
Киев + 20
Киши нев + 22
Москва + 14
Минск + 14
Ташкент + 27

А ф и н ы + 25
Берлин + 22
Вена + 21
Вильнюс + 14
Женева + 14
Л о н д о н + 13
Мадрид + 22
Па ри ж + 16
Рига + 17
Рим + 22
Таллинн + 6

1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 23
Батуми + 17
Поти + 22
Зугдиди + 23
Озургети + 22

Кутаиси + 23
Цхинвали + 21
Гори + 23
Ахалцихе + 22
Телави + 24

ТБИЛИСИ  + 24

Сегодня Меркурий возоб-
новляет директное движе-
ние. Отныне вы можете спо-
койно отправляться в крат-
косрочные поездки, осуще-
ствлять небольшие измене-
ния, заниматься творчеством.

Сегодня Меркурий воз-
вращается к директному дви-
жению. Можете снова прини-
маться за бумажную работу,
отправляться в путешествие
и общаться с теми, кто моло-
же вас. Вы обретете уверен-
ность в себе, которая очень
скоро принесет свои плоды.

Сегодня Меркурий возоб-
новляет директное движе-
ние, поэтому теперь вам не
придется беспокоиться о по-
ездках - как длительных, так
и коротких, а также о подпи-
сании документов, которые
могут оказаться очень выгод-
ными для вас.

Сегодня Меркурий нако-
нец-то перейдет к директно-
му движению, и вы можете
вздохнуть с облегчением. С
сегодняшнего дня у вас не бу-
дет никаких проблем, связан-
ных с судебными разбира-
тельствами, бумажной рабо-
той, короткими путешестви-
ями, поездками, а также с дру-
зьями и родственниками за
границей.

Сегодня Меркурий возоб-
новляет директное движе-
ние. Теперь вам не стоит бес-
покоиться по поводу путеше-
ствий в дальние страны и бу-
мажной работы. Займитесь
делами, которые были отло-
жены до лучших времен, так
как сегодня наступил именно
такой день.

Наконец-то Меркурий по-
шел в правильном направле-
нии, поэтому, начиная с этого
момента, вы можете путеше-
ствовать, не бояться транс-
порта, заниматься судебными
делами и производить не-
большие перемены в своей
жизни.

Сегодня Меркурий возоб-
новит свое директное движе-
ние, а с этим днем наступает
благоприятный период для
разного рода поездок, подпи-
сания важных документов, ула-
живания юридических вопро-
сов, а также для любых, даже
самых смелых, начинаний.

К счастью, Меркурий пере-
ходит сегодня к директному
движению, поэтому можете
возвращаться к бумажной ра-
боте. Путешествия также
окажутся интересными и по-
лезными. Можете начать но-
вое дело.

Несмотря на все ваши ста-
рания, отдельные знакомые и
приятели остались при своем
мнении. Вы уверены в своей
правоте и знаете, что они заб-
луждаются, однако ваши до-
воды необходимого действия
не возымели. Забудьте на
время об этой проблеме.

Сегодня Меркурий нако-
нец-то возобновляет дирек-
тное движение. Поэтому не
следует бояться бумажной
работы, путешествий и не-
значительных нововведе-
ний. Как вам и хотелось, вы
используете это время для
реализации давно задуман-
ного.

Сегодня Меркурий нако-
нец-то придет в себя и вер-
нется к директному движе-
нию. Можете без опаски пла-
нировать далекие и не очень
далекие путешествия, а так-
же смело подписывать важ-
ные документы.

Сегодня Меркурий возоб-
новляет директное движение
по небосводу. С этого дня вы
можете смело отправляться
в путешествия на автомоби-
ле и других транспортных
средствах, подписывать важ-
ные документы и в целом
энергично продвигаться по
избранному пути, не опасаясь
сколько-нибудь серьезных
неприятностей.

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу

ВРАЧА, ЮРИСТА, РАБОТНИКОВ

ПО УХОДУ ЗА ДОЛГОЖИТЕЛЯМИ
Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

Продается одноком-
натная квартира в IV кв.
по пр.В.Пшавела,
корп.24, 7(8), кв.20. Есть
газ, телефон, кухня
увеличена, потолок
2,65 м, цена семь с по-
ловиной тысяч долла-
ров США.

Звонить с 10.00  до 15.00,
с 22.00 до 24.00 ч.

Тел.: 32-53-91.
Андроникашвили

КОНКУРС ЗАВЕРШЕН
Закончился третий рес-

публиканский конкурс музы-
кантов-исполнителей, орга-
низаторами которого явля-
ются фонд музыкальных
конкурсов Грузии и банк «Ти-
БиСи». В конкурсе участво-
вала молодежь в возрасте от
16 до 28-ми лет по следую-
щим специальностям: фор-
тепиано, сольное пение,
струнные и духовые инстру-
менты, а также вне конкур-
са дети до 16 лет.

В нынешнем конкурсе
участвовало более двухсот
молодых музыкантов из раз-
ных регионов Грузии (Тбили-
си, Кутаиси, Батуми, Тела-
ви, Гори и др.).

Вот как распределились
призовые места:

ФОРТЕПИАНО
I премия 1000$ - Тамаре

Личели
II премия 500$ - Алексан-

дру Беридзе
III премия 250 $ - Тамаре

Читадзе
СОЛЬНОЕ ПЕНИЕ

I премия – Николозу Лаг-
вилава

II премия – Кетеван Ке-
моклидзе

III премия – Шавлегу Ма-
чарашвили
ДУХОВЫЕ  ИНСТРУМЕНТЫ

I премия – Георгию Гванце-
ладзе

II премия – Дмитрию Став-
рианиди и Давиду Шамана-
ури

III премия – Александру
Чаучидзе и Мамуке Бекаури
СТРУННЫЕ  ИНСТРУМЕНТЫ

I премия – не распределе-
на

II премия – Александру
Хатискаци

III премия – Мариане Ас-
риевой

Были учреждены и дру-
гие призы. Приз Союза
композиторов Грузии за
лучшее исполнение произ-
ведения грузинского компо-
зитора и приз Темура Або-
хадзе «Перспектива» доста-
лись Софье Одишария из
Цхалтубо. Приз Людвига
Баумана за лучшее испол-
нение народной песни  по-
лучили Мамука Манджга-
ладзе из Телави и Нино Ча-
чуа (Тбилиси).

Страховой полис, кото-
рый учредила компания
«Британия-Кавказ», получи-
ли все участники конкурса,

приз Георгия Кобулашвили
«Симпатия» передали Ирак-
лию Эстапишвили. Лучши-
ми концертмейстерами
признаны Ирина Ахвледиа-
ни, Лана Гулдедава и Мари-
на Гурчумелия.

Всех финалистов награ-
дили дипломами и денеж-
ной премией в размере
100$.

Европейская ассоциация
педагогов фортепиано в Гру-
зии приз «Лучший педагог»
вручила профессору Тби-
лисской консерватории Тен-
гизу Амирэджиби.

Особенно нужно отме-
тить участников вне конкур-
са. Это были яркие дети,
один лучше другого. Амери-
канское посольство в Грузии
призом Марка Малковича
наградило юную пианистку
Ирму Гигани, французское
посольство – Мариану  Ачба,
немецкое посольство вручи-
ло приз Луке Окроствалид-
зе, а российское – Зурабу
Гванцеладзе.

На торжественном зак-
рытии конкурса выступил
спонсор этого конкурса Ма-
мука Хазарадзе и от имени
«ТиБиСи»-банка выразил
благодарность участникам
и организаторам конкурса.
Он заверил ректора консер-
ватории Манану Доиджаш-
вили, что  будет поддержи-
вать все мероприятия, ко-
торые проводит Большой
концертный зал. Вот его зак-
лючительное слово: «Чем
дальше прославит культура
Грузию, тем успешнее будет
развиваться бизнес, т.е. вы
– наша опора».

Приятным и волнующим
было выступление извест-
ного дирижера, давнего на-
шего друга Льва Маркиза, ко-
торый уже долгое время жи-
вет в Нидерландах. «Москва
– это мой родной город, –
сказал он, - но скучаю я,
представьте себе, по Тбили-
си. В последнее время нос-
тальгия настолько меня за-
мучила, что я готов был под
любым предлогом приехать
в Тбилиси, хотя бы помочь
консерватории в процессе
ремонта, с удовольствием
таскал бы кирпичи. Своей
мечтой я поделился по теле-
фону с ректором Доиджаш-
вили, и сейчас я так счаст-
лив, что нахожусь с вами и

участвую в этом замеча-
тельном конкурсе!» Лев
Маркиз был председателем
жюри струнников. Он обе-
щал оказать помощь духо-
викам консерватории, и
весь свой гонорар отдал ор-
кестровому отделению. Вер-
ным другом нашей консер-
ватории является и Марк
Малкович из США. Он не
скрывал удивления и с чув-
ством удовлетворения отме-
чал интерес нашей молоде-
жи к классической музыке.
«Я ни в одной стране не
встречал такого влечения к
серьезной музыке, как у
вас. Я еще раз убедился, что
это ваша духовная потреб-
ность, и что такого народа
нет нигде».

Конкурс музыкантов-ис-
полнителей стал традицион-
ным, и значение его велико.
Именно благодаря конкурсу
мы имеем возможность су-
дить, в каком состоянии
наша музыкальная жизнь:
где успехи, где слабое зве-
но, где какая нужна помощь.
Именно с этой целью во вре-
мя конкурса проводились
мастер-классы. Цель кон-
курса – выявить талантли-
вую молодежь. Конкурс яв-
ляется стимулом как для
учеников, так и для их педа-
гогов.

Мы как бы привыкли к
тому, что все мероприятия,
которые планирует Боль-
шой концертный зал кон-
серватории, проводятся на
высшем уровне. А сколько
усердия и любви требуется
для этого! Душой всех праз-
дников являются прекрас-
ные женщины под руковод-
ством Мананы Доиджашви-
ли. Ведь консерватория –
это оазис в нашей жестокой
действительности, попада-
ешь в это прекрасное, ухо-
женное здание, и момен-
тально создается иллюзия
того, что ты гражданин бла-
гоустроенного, обеспечен-
ного государства.

Спасибо за это душевное
спокойствие и духовную
возвышенность, которую мы
там получаем. Спасибо
всем добрым спонсорам,
которые помогают Манане
Доиджашвили осуществ-
лять все ее патриотические
задумки.

Циури ЧХЕИДЗЕ

«ЖИЗНЬ – ЭТО ШКОЛА,
ШКОЛА – САМА ЖИЗНЬ»

В праздничной обстанов-
ке отметила тбилисская
средняя школа № 24 свой
юбилей – пятидесятилетие со
дня присвоения ей имени
великого педагога и просве-
тителя Яна Амоса Коменско-
го. После того, как прозвуча-
ли национальные гимны Гру-
зии и Чехии, со словами при-
ветствия к учащимся и педа-
гогам обратились министр
образования Александр Кар-
тозия, Чрезвычайный и Пол-
номочный Посол Чехии в Гру-
зии Иржи Неквасил, помощ-
ник Президента по межнаци-
ональным вопросам профес-
сор Алексей Герасимов. На
открытии необычайно много-
людно, ведь поздравить кол-
лектив школы со славной да-
той  пришли не только офи-
циальные лица, но и бывшие
выпускники.

- Мы счастливы привет-
ствовать вас в столь знаме-
нательный день, - подчеркну-
ла директор школы Лия Иосе-
лиани. – Несколько слов об
истории. Оговорюсь сразу:
сама школа гораздо старее,
ей около 80 лет. Пятьдесят
лет назад в целях укрепления
грузино-чехословацкой
дружбы по решению Прави-
тельства Грузии нашему учеб-
ному заведению было при-
своено имя чешского гумани-

ста Яна Амоса Ко-
менского. Отно-
шения между на-
шими двумя стра-
нами становились
всё более тесны-
ми, о чём ярко
свидетельствуют
конкретные при-
меры. Несколько
лет назад мы ре-
шили восстано-
вить добрую тра-
дицию. В посоль-
стве Чехии нас
ожидал тёплый и
дружеский приём,
в особенности со
стороны господи-
на Неквасила.

В результате со-
трудничества в
школе уже год
функционирует
кабинет по изуче-
нию чешского язы-
ка, наблюдаются
значительные ус-
пехи. С большой
благодарностью

мы приняли учебные и на-
глядные пособия, книги, спе-
циальную литературу. Также
здесь открыты и пользуются
большим интересом у детей
кружки чешских танцев и
песни. Помогли наши друзья
и в ремонте актового зала,
где мы вас сегодня привет-
ствуем. Думаю, вы со мной
согласитесь: сегодня как ни-
когда ранее мы нуждаемся в
настоящих друзьях. Школе

им.Коменского в этом плане
повезло.

Как особо отметил в сво-
ём выступлении министр об-

разования Грузии Александр
Картозия, с 24-й школой его
связывают самые добрые
воспоминания детства, ведь
он её выпускник.

- Наша школа всегда была
и остаётся одной из ведущих
в столице, -сказал он.- Храня
верность традициям, она мо-
лодеет, применяя новаторс-
кие методы, становится со-
временее. Особенно радует
тот факт, что на протяжении
всех лет вы успешно исполь-
зуете опыт вашего духовно-
го наставника Яна Амоса Ко-
менского. Повышается каче-
ство образования, крепнут и
международные контакты.
Благодарю господина посла
за то внимание, что он уде-
ляет моей любимой школе.
Также подчеркну, что не
меньший интерес Иржи Не-
квасил проявляет и к образо-
вательной системе Грузии в
целом.

С приветственной речью
к собравшимся обратился
г-н Иржи Неквасил:

-Я рад возможности вме-
сте с вами отметить пятиде-
сятилетний юбилей школы,
ставшей оазисом Чешской
Республики в Грузии. Сегод-
ня я не стану говорить о ве-
ликом наследии Коменского,
значение которого в миро-
вой педагогике переоценить
невозможно. Обращаясь к
ученикам, замечу: нет боль-
шего богатства, чем знания.
Они всегда с вами, главное –

правильно ими пользовать-
ся.

Поздравил коллектив
школы и помощник Прези-

дента по межнацио-
нальным вопросам
Алексей Герасимов, от-
метивший её несом-
ненный реформаторс-
кий уклон. Еще одним
мостом грузино-чешс-
кой дружбы назвал он
учебное заведение им.
Коменского.

На открытии мероп-
риятия вниманию гос-
тей были представле-
ны две новые книги,
изданные в канун юби-
лея. Президентом гру-
зино-чешского обще-
ства и педагогом шко-
лы Дженаро Табагари
подготовлен разго-
ворник, аналога кото-
рому в Грузии пока нет.
По её словам, работа
над книгой продолжа-
лась четыре месяца и
она включает как тру-
ды известных языковедов,
так и материалы автора. Гру-
зино-чешский разговорник
будет полезен не только уча-

щимся, но и студентам, ту-
ристам. Вторая книга «Жизнь
это школа, школа – сама
жизнь» рассказывает об ис-
тории 24-й школы. Её соста-
вителями выступили Тамар
Барисашвили, Дженаро Таба-
гари, Бондо Чикваидзе, ре-
дактор Лия Иоселиани. «Не-
забываемое прошлое», «Ис-
торию создают люди», «Луч-
шие ученики школы», «Учи-
теля-новаторы»… разделы
юбилейного издания позво-
лили детально проследить
путь одной из старейших в
столице школ.

Также большим интере-
сом пользовалась фотоэкс-
позиция «Ретроспектива
Чешской Республики про-
шлого века», подготовлен-

ная и привезённая из Чехии
специально к праздничному
для школы дню.

Как отметил в интервью
газете «СГ» г-н
Иржи Неква-
сил, взаимо-
связи посоль-
ства со шко-
лой продол-
жатся и в даль-
нейшем.

- Н а ш и
юные грузинс-
кие друзья от-
вечают нам
теплом и лю-
бовью, - ска-
зал г-н посол.
- С помощью
посол ьства

они переписываются со
сверстниками из одной чеш-
ской школы, что позволяет
им расширять уже имеющи-
еся знания о нашей стране.
Что касается непосред-
ственно педагогического со-
става. Директор школы Лия
Иоселиани и все учителя
прилагают все усилия для
динамичного развития отно-
шений между нашими дву-
мя странами, что позволяет
с оптимизмом смотреть в
будущее.

Праздничную программу
продолжил концерт, на кото-
ром своё мастерство гостям
продемонстрировали твор-
ческие коллективы школы.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ


